
1 ОКТЯБРЯ - ДЕНЬ СУХОПУТНЫХ ВОЙСК

ЗНАЧИМЫЙ ПРОЕКТ

12+

Издается с июля 2011 г.                  № 10 (155)                                    27 октября 2021 года  Цена свободная

стр.стр. 4 4
ТАМ, ГДЕ ЖИВЁТ ИСТОРИЯ СЕМЕЙНЫЕ ТРАДИЦИИ

ПОДВИГА ГЕРОВ ДОСТОЙНЫ!

стр.стр. 9 9

Я БУДУ ПОМНИТЬ ВАШ НАКАЗ
Первого октября в Орен-
бурге в День Сухопутных 
войск на базе 106-го учеб-
ного центра войск ПВО  

солдаты показали военные 
навыки, стреляли из раз-

личных видов оружия, 
затем состоялись пока-
зательное выступление 

военного оркестра и долго-
жданная встреча с родите-

лями, которые приехали 
из разных уголков страны. 
Эта дата стала особенной 
для учебного центра, ведь 
части присвоено звание 

маршала Василия Казако-
ва, основателя войск про-
тивовоздушной обороны 

Сухопутных войск. 
Суровые армейские будни 
с жёстким распорядком 

дня запоминаются на всю 
жизнь. И  даже невзгоды и 

тяготы военной службы не 
омрачают воспоминания. 
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ВЕСТИ С МЕСТ

Пою моё Отечество Оренбуржье 
гордится спортсменами

Законы, по которым жить

Новая должность 

В Доме культуры посёлка Экспериментальный Оренбург-
ского района прошла презентация поэтического сборника 
Лидии Захаровой «Моё Отечество». Книга вышла в свет при 
поддержке депутата Законодательного Собрания, генераль-
ного директора ООО «Газпром добыча Оренбург» Олега 
Николаева.  

В книге опубликованы стихотворения о трудовых и военных 
подвигах оренбуржцев, красоте родной природы, силе памяти 
и любви к людям. Автор Лидия Алексеевна Захарова – По-
чётный гражданин Оренбургского района, ветеран труда. 

Представители ООО «Газпром добыча Оренбург» торже-
ственно вручили Лидии Захаровой тираж книги. Ученица сред-
ней общеобразовательной школы № 2 посёлка Эксперимен-
тальный Алина Кузьмина прочла стихотворение «Журавли». 

Автору было адресовано много добрых слов и поздрав-
лений со знаменательным событием в творческой судьбе. 
Сборник передан в местную школу и библиотеку, а также 
Центральную библиотеку Оренбургского района. 

В структурах муниципалитетов появится «заместитель гла-
вы города – главный архитектор». Нововведение  закреплено 
в областном законе в едином реестре муниципальных долж-
ностей и должностей муниципальной службы. Изменения 
депутаты Заксобрания поддержали на заседании.  

– Должность главного архитектора теперь отнесена к выс-
шим должностям муниципальной службы. Таким образом, у 
глав городских округов появится новый заместитель, отвечаю-
щий в первую очередь за качественную реализацию программ 
по благоустройству, – пояснил вице-спикер областного парла-
мента, председатель комитета по местному самоуправлению 
и вопросам деятельности органов государственной власти 
Александр Куниловский.

Деньги на «Комфортную городскую среду» выделяются 
беспрецедентные. Такой же высокой должна быть ответствен-
ность и компетентность людей, отвечающих за её выполне-
ние, считают парламентарии.

В Доме Советов состоялась встреча председате-
ля Законодательного Собрания Сергея Грачёва с 
участником Олимпийских игр этого года, боксёром 
Габилом Мамедовым, его личным тренером Дми-
трием Скопинцевым и руководителем региональной 
Федерации бокса Александром Зеленцовым. 

Участники встречи обсудили состояние, перспек-
тивы развития спортивной дисциплины в Оренбур-
жье. Спикер регионального парламента поблагода-
рил всех за проделанную работу, за популяризацию 
бокса не только в масштабах региона и России, но и 
на международном уровне, а Габила Мамедова – за 
достойное представление Оренбуржья на внутрен-
ней и международной спортивной арене.

– Да, Габил не выиграл медаль Олимпиады в 
этом году, но стать участником Олимпийских игр 
при жёсткой внутренней конкуренции в России, при 
жёстком отборе, – это уже победа! Не сомневаюсь, 
что следующая Олимпиада будет медальной! – вы-
разил уверенность Сергей Грачёв.

Спикер регионального парламента поблагодарил 
лучшего тренера региона 2020 года Дмитрия Ско-
пинцева за подготовку целой плеяды талантливых 
боксёров, руководителя Федерации бокса Алексан-

дра Ивановича Зеленцова – за организацию трени-
ровочного и соревновательного процессов.

Участникам встречи были вручены Почётные 
Грамоты Губернатора Оренбургской области и 
памятные подарки от Законодательного Собрания.

На втором заседании депутатов 
Законодательного Собрания обла-
сти седьмого созыва рассмотрено 
около 50 вопросов основной по-
вестки. Парламент проголосо-
вал за досрочное прекращение 
депутатских полномочий Андрея 
Шевченко, который избран сена-
тором Российской Федерации. Кто 
из областного списка кандидатов 
займёт его место, решение при-
мет облизбирком. Пока в составе 
депутатского корпуса – 46 человек.

Блок вопросов повестки был 
посвящён бюджетной и налоговой 
политике. Коэффициент, отража-
ющий особенности рынка труда 
в регионе, в следующем году 
останется на уровне 2021-го – в 
размере 1,84. 

Льготные условия налогообло-
жения вводятся для предприятий-
резидентов особых экономических 
зон. Ставки по налогу на прибыль 
составят: 0% – в течение первых 
пяти лет, 5% – с шестого по деся-
тый годы и 13,5% – по истечении 
десяти календарных лет. Кроме 

того, на десять лет они будут осво-
бождены от уплаты транспортного 
налога.

Усилен контроль за соблюдени-
ем трудового законодательства. 
Работодатель теперь не сможет 
избежать ответственности при 
самостоятельном устранении до-
пущенных нарушений. По новым 
нормам закона юридические и 
физические лица будут нести 
ответственность, исходя из прин-
ципов неотвратимости наказания.

Изменения поддержаны в за-

конах об охране здоровья, об 
образовании, архивном и музей-
ном деле, объектах культурного 
наследия. Они приведены в соот-
ветствие с федеральным законо-
дательством.

Ускорена процедура согласова-
ния проектов правил землеполь-
зования и застройки территорий 
исторических поселений регио-
нального значения. На рассмо-
трение документов органу охраны 
объектов культурного наследия 
вместо 30 дней дано 7.

ДОМ ДЛЯ 
ЮНАРМЕЙЦЕВ

 ВЕКТОРЫ ОПРЕДЕЛЕНЫ

ПОБЕДНАЯ БИОГРАФИЯ

НАГРАДА ЗА СМЕЛОСТЬ 

13 октября на базе учебного центра Гайского ДОСААФ состоялось 
заседание вновь избранного штаба муниципального образования Все-
российского детско-юношеского военно-патриотического общественного 
движения «Юнармия». Единогласным решением  присутствующих на-
чальником штаба ВВПОД «Юнармия» избран директор учебного центра 
Гайского ДОСААФ  Владимир Петров.

На первом заседании члены штаба обсудили вопросы об открытии на 
базе ДОСААФ Дома «Юнармии», о закреплении за членами штаба об-
учающихся, состоящих на учёте в КДН и ЗП с целью проведения с ними 
профилактической работы.

Подводя итог заседания, Владимир Михайлович отметил важность за-
нятости подростков во внеурочное время, развития мотивации молодёжи 
к защите Отечества и военной службе.

Леонид ЛЕТОВ
 Гайский городской округ

На территории области стартовал проект 
«Юнармейский вектор» регионального от-
деления  «Юнармия», который предполагает  
проведение практических занятий по основам 
военной службы, сдачу норматива, тестирова-
ние допризывной подготовки. Бугурусланские 
юнармейцы принимают участие в реализации 
данного проекта.

Руководитель местного отделения ВВПОД 
«Юнармия» Фёдор Семёнов представил ос-
новные направления (векторы) реализации 
проекта. Принято решение о создании трёх 

юнармейских отрядов (25 человек в каждом) 
на базах общеобразовательных организаций 
№2 и №3, имени М.И.Калинина.

Предусмотрен второй ежегодный смотр-
конкурс местных отделений «Юнармия».  
Местные отделения, занявшие первые три 
места, дополнительно будут награждены 10 
комплектами юнармейской формы. В 2020 
году Бугурусланское местное отделение при-
знано  победителем данного конкурса.

Леонид ЛЕТОВ
 г. Бугуруслан

В День города в Орске медалью «За заслуги перед городом Орском» 
2-й степени наградили начальника штаба местного отделения «Юнармии» 
Виктора Телеша, ветерана муниципальной службы. 

Пенсионер Виктор Телеш возглавлял молодёжную делегацию Оренбур-
жья на Олимпийских играх 1980 года в Москве. Несмотря на то, что с тех 
пор прошло более 40 лет, он помнит эти события,  словно это было вчера. 
Виктор Леонидович ведёт большую общественную работу по воспитанию 
молодёжи, активно участвуя в спортивной жизни города.

Иван МАЛОВ
 г. Орск

20 октября 2001 года в Оренбурге был 
создан клуб настольного тенниса «Факел-
Газпром».

За 20 лет нашей командой пройден путь 
от новичка чемпионата России до звёздных 
европейских вершин.

«Факел - Газпром» – лучший клуб России 
и Европы: обладатель Суперкубка Европы 
2012 года, пятикратный победитель Лиги евро-
пейских чемпионов, обладатель Кубка ETTU,  
десятикратный чемпион России и четырёх-
кратный обладатель Кубка страны.

За команду выступают спортсмены, входя-
щие в элиту мирового настольного тенниса, 
участники чемпионатов Европы, мира и 
Олимпийских игр, где завоевали множество 
медалей различного достоинства.

На одной из встреч председателя правления 
ПАО «Газпром» Алексея Миллера с пред-
ставителями клуба было принято решение о 
строительстве в Оренбурге Центра настоль-
ного тенниса России. 

Он был открыт 2 апреля 2013 года. В на-
стоящее время, в рамках создания Академии 
настольного тенниса, ведётся проектирование 
спортивного интерната для одарённых юных 
спортсменов.

В наступившем сезоне оренбургский клуб 
«Факел-Газпром» взял победный старт в чем-
пионате России и вновь нацелен на покорение 
всех турнирных вершин.

Нина БРЕЖНЕВА
г. Оренбург
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Рамис и Лилия Искандаровы считают семью главной ценностью жизни, в ней находят 
поддержку и понимание. Они трепетно хранят  семейные традиции, почитают родителей, 
растят троих сыновей. В этом году  Искандаровы признаны
 «Лучшей многодетной семьёй  Тюльганского района».  

ДЕТИ НЕ СЛУШАЮТ, 
А СМОТРЯТ НА НИХ

ШОКОЛАДНЫЙ
БЛОНДИН
В Тюльгане Искандаровы 

живут 13 лет. Рамис из села Ау-
стяново, там по-прежнему живут 
его родители, Лилия родом из 
Красногвардейского района. А 
познакомились по телефону: 
девушка училась в Оренбург-
ском педагогическом училище, 
дружила с одногруппницей Эль-
вирой – двоюродной сестрой 
своего будущего мужа. Подруга 
и предложила: «Хочешь, я тебя 
со своим братом познакомлю, с 
голубоглазым блондином?»

Рамис на тот момент служил в 
армии. Эльвира отправила ему 
СМС с вопросом, хочет ли он 
познакомиться с её подругой. 
Парень дал согласие. Между 
Лилией и Рамисом завязалась 
переписка. Голубоглазый блон-
дин на деле оказался смуглым 
брюнетом, шутка запомнилась 
на всю жизнь.

Через два месяца служба 
закончилась, молодые люди 
встретились, обоюдная симпа-
тия, возникшая с первых СМС-
сообщений, переросла в нечто 
большее. В 2008 году, через 
год после встречи, влюблённая 
пара узаконила свои отношения. 
Свадьба была в Тюльгане. Учё-
ба обрела заочную форму и в 
положенный срок благополучно 
завершилась.

НАША ГОРДОСТЬ!
Рамис устроился на работу 

в «Волгателеком», но очень 
скоро перешёл в полицию. По 
образованию он юрист. В долж-
ности участкового глава семьи 
трудится и сегодня. Работа не 
из лёгких, на неё уходит много 
сил и времени, а потому до-
машние хлопоты, воспитание 
детей в большей степени лежат 
на супруге.

– Скоро и я выйду на работу: 
Артуру, младшему сыну, уже 
почти два с половиной года, мы 
оформились в детский сад, – 
делится Лилия, воспитатель дет-
ского сада «Алёнка».  – Старшие 
уже совсем самостоятельные: 
одному тринадцать, другому – 
десять. Моя гордость!

Старший Арсэн – серьёзный, 
ответственный, целеустремлён-
ный парень. Учится отлично, с 
пяти лет занимается лыжным 
спортом, его аккуратно собран-
ное портфолио – уже целый том. 
Имеет второй взрослый разряд, 
в 2020 году стал серебряным 
призёром на первенстве об-
ласти, а в районных соревно-
ваниях выходит в чемпионы. 
Участник профильной смены 
«Победители «Стартов надежд 
– 2021» на базе санатория «Сол-
нечная страна», организованной 
для одарённых детей области.

Средний Аскар старается 
не отставать, а в чём-то даже 
превосходить брата. Ох, уж эти 
мальчишки, вечно они сопер-
ничают! Учится Аскар не хуже, 
занимался борьбой, но из-за 
травмы был вынужден перейти 
в секцию лыжников. 

–  Старший с малых лет был 
любознательным, одно время 
увлекался животными. А сред-
ний до семи лет был млад-
шеньким в семье, это наложило 
отпечаток на характер. Но по 
мере взросления в нём про-
является всё больше и больше 
упорства. Теперь и у него тоже 
есть младший братик. Оба брата 
заботятся о малыше, гуляют, 
играют с ним. Я спокойно могу 
им его доверять, заниматься 
делами. 

Артур у нас подвижный, но 
вместе с тем очень самостоя-
тельный, аккуратный и иници-
ативный. Зимой снег чистил 
во дворе, а недавно мусор у 
подъезда убрал. Собрал целый 
пакет. Артур нынешней зимой, 
как и Аскар в этом же возрасте, 
участвовал в  соревнованиях 
«Лыжня России–2021», занял 
третье место! – с удовольстви-
ем продолжила рассказ о детях 
мама.

ОСОБЫЙ
СМЫСЛ И ЗНАК
Рассказала Лилия и о не-

случайном выборе имён для 
сыновей. Во-первых, они все на-
чинаются на букву «А» – первой 
буквы алфавита. Чтобы в жизни 
они всегда были первыми. Во-
вторых, учитывались значения 
имён. Арсэн – сильный, смелый, 
бесстрашный. Аскар – опора, за-
щитник, воин. Артур – человек-
медведь, а это выносливость, 
могущество и мудрость. Лилия 
же – цветок, а Рамис – человек, 
отмеченный особым знаком, 
или символ. Вот такая славная 
и дружная семья!

Слышали поговорку: «Дети 
нас не слушают, они на нас 
смотрят»? В семье Исканда-
ровых воспитание основано на 
примере и участии. Трудолюбие, 
активность и креативность ро-
дителей проявляются во всём 
и автоматически прививаются 
детям. Папа – опора, защитник. 
Он даже в семейном гербе изо-
бражён щитом, внутри которого 
находится дерево – семейное 
древо, на ветках дерева среди 
обычных листьев выделяются 
листочки-ладошки, это все чле-
ны семьи. Здесь стоит добавить: 
учтена и цветовая гамма герба, 
которая говорит о националь-
ной принадлежности семьи 
–  зелёный, красный и белый. 
Красноречив в этом плане и 
традиционный орнамент. В 
семье Искандаровых все, от ба-
бушек и дедушек до маленького 
Артура, знают свой татарский 
язык, между собой, чаще всего, 
общаются на нём.

Прадеды супругов Искан-
даровых – участники Великой 
Отечественной войны. Отец 
Рамиса – участник войны в Аф-
ганистане, сам Рамис – участник 
боевых действий в Чечне, имеет 
награды. Интерес к военному 
делу проявляет и старший сын 
Арсэн. Правда, есть у парня ещё 
желание связать профессию со 
спортом. В любом случае, служ-
бу в армии он считает святым 
долгом и готов его выполнить 
уже сейчас.

Трудолюбие проявляется в 
общем ведении быта, помощи 
бабушке и дедушке в деревне. 
Взрослые и дети всё делают с 
удовольствием. 

ВМЕСТЕ И ДРУЖНО
Учитель начальных классов 

по образованию, Лилия при-
меняет свои знания и навыки 
в семейной жизни. Ведутся со-
вместные проектно-исследова-
тельские работы со старшими 
детьми, к примеру, по выра-
щиванию гиацинта или мини-
огорода на подоконнике с при-
сутствием огурцов, помидоров 
и перца. Занимаются с детьми 
алмазной вышивкой, делают 
поделки из теста. Младший 
тоже тянется ко всему необыч-
ному и творческому. Одна из 
его последних работ – картина 
акварелью «Цветочная поляна» 
– уютно разместилась в зале на 
полке, писал её малыш, конеч-
но же, вместе с мамой.

В другой комнате изобилие 
книг: взрослая, детская ли-
тература, художественная, 
познавательная, современных 
авторов и классиков. Чтение – 
непременное занятие в жизни 
этой замечательной семьи. 

Есть в доме и животные – 
черепашка и кот сфинкс-браш 
по имени Макс. Дети за ними 
ухаживают.

– А ещё мы любим отдыхать,  
– добавляет собеседница, –  
ездим с ночёвкой на природу, 
на реки Сакмару, Белую. Ры-
бачим, собираем ягоды, грибы, 
делаем заготовки. Мечтаем в 
будущем увеличить количество 
и масштабность путешествий, 
одна из задумок – поездка в 
Крым. Заказали в этом году 
шестиместную палатку, чтобы 
отдыхать всей семьёй с боль-
шим комфортом.

И это не всё. Живя в ипо-

течной благоустроенной 
квартире, Искандаровы 

начали строить дом. Им, 
как многодетной семье, 
был выделен участок. 
Нулевой цикл освоен, 
электричество есть. 

Дело стало за подведе-
нием воды, тогда можно 

будет параллельно со 
строительством и огород 

посадить.

РОДНОЕ ГНЕЗДО
–  Мы же не одним днём 

живём – дом будет родовым 
гнездом: кто-то из детей про-
должит в нём жить. Сделаем 
для всех своих детей всё, что 
в наших силах. Ради них и жи-
вём. Пусть их судьбы сложатся 
удачно, пусть родители будут 
живы и здоровы. Я  богатая и  
счастливая женщина! – подво-
дит итог собеседница.

К окончанию нашего раз-
говора успел подойти и глава 
семьи. 

Супругу Рамис называет на-
стоящей хранительницей очага. 
Она и умница, и красавица, и 
рукодельница. И вяжет, и шьёт, 
а как готовит! Один только зур-
бэлиш (большой пирог с мясом) 
чего стоит! Или взять, к при-
меру, ещё одно традиционное 
татарское блюдо – чак-чак!.. 
Признался, что Лилия в семье 
лидер, ему чаще приходится 
уступать. Он и не против: в от-
ветственную минуту решение 
всё же остаётся за ним, ведь 
он – мужчина! 

– Секрет семейного счастья 
кроется в доверии, взаимо-
понимании, уважении друг к 
другу. Нужно уметь уступать, 
находить компромиссы  и ни 
при каких обстоятельствах не 
забывать об ответственности 
за каждого члена семьи, о том, 
как сильно ты всех их любишь, 
- рассуждает Рамис. 

Конечно, как и в любой другой 
семье, у Искандаровых про-
сто не может не быть споров, 
разногласий, но они всегда, в 
любой ситуации, находят нуж-
ное решение и умеют слышать 
друг друга. 

У Рамиса и Лилии одни жиз-
ненные ценности, это и являет-
ся залогом крепких взаимоот-
ношений. У них вообще много 
общего. Даже отчества, и те 
одинаковые: он – Анварович, 
она – Анваровна. Говорят, су-
пругам с одинаковыми именами 
счастье изначально обеспече-
но. Может, это правило и на 
отчества распространяется? А 
пусть будет так! Да по-другому 
и быть не может: там, где жи-
вёт любовь, нет места ничему 
худому!

Пусть всё задуманное в луч-
шей многодетной семье Тюль-
ганского района 2021 года 
обязательно свершится!

Елена ЛАРИОНОВА 
Тюльганский район

В дружной семье счастлив каждый
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ЗНАЧИМЫЙ ПРОЕКТ

ДОЛЖЕН И СЫН ГЕРОЕМ 
СТАТЬ, ЕСЛИ ОТЕЦ ГЕРОЙ!

День отца в России официально был утверждён Президентом Российской Федерации Владимиром Пу-
тиным в этом году. Но в 28 регионах страны, в том числе и в Оренбургской области, праздник отме-

чался и раньше с целью привлечения внимания общества, самих отцов к своему статусу 
и участию в жизни детей

В Оренбургском филиале Рос-
сийской Академии Народного 
Хозяйства и Государственной 
Службы при Президенте Рос-
сийской Федерации (РАНХ и ГС) 
давно используют все возможно-
сти для обозначения роли главы 
семьи в подготовке молодёжи к 
трудовой и ратной деятельности 
во благо Отечества.

 Директор филиала Владимир 
Тарасенко и ответственный за 
воспитательную и социальную 
работу Юлия Пузиенко твёрдо 
уверены, что благополучная 
семья – это основа стабиль-
ности общества и государства. 
Роль отца так же важна, как и 
роль матери. Личный пример 
отца – гарантия того, что ребёнок 
станет достойным гражданином 
общества.

Многие годы руководство фи-
лиала активно взаимодействует 
с областным Советом ветеранов, 
который возглавляет генерал-
майор юстиции в отставке Ва-
силий Гугин. Он является ещё  
председателем Оренбургского 
областного Совета ветеранов. 

 Сотрудничаем и с Междуна-
родной общественной органи-

зацией содействия офицерам, 
ветеранам, инвалидам, воинам-
интернационалистам «ОФИЦЕ-
РЫ РОССИИ», которую в Орен-
бургской области представляет 
полковник в отставке Александр 
Коваленко.

В актовом зале академии 15 
октября, накануне Дня отца, 
совместными усилиями руковод-
ства академии и вышеназван-
ных общественных институтов 
проведён круглый стол на тему 
«Роль мужчины-отца в семье и в 
обществе современного мира». 

Состоялся разговор, в ходе 
которого докладчики и высту-
пающие подчеркнули важную 
роль папы в формировании 
личности гражданина в разные 
этапы его жизни. Воспитатель 
детского сада Динара Галямова 
рассказала о важности участия 
отца в формировании характера 
ребёнка в дошкольном возрасте.

Выпускник духовной академии 
Василий Скворцов подчеркнул 
роль главы семейства в рели-
гиозной семье. Генерал-май-
ор юстиции Василий Гугин на 
примере своего собственного 
становления доказал присут-

ствующим, что человек может 
достигнуть больших вершин, 
опираясь на жизненный опыт ро-
дителей и авторитетных людей, 
которые на том или ином этапе 
выступали в роли учителей и 
наставников.

Заместитель начальника 
управления по военно-полити-
ческой работе Росгвардии по 
Оренбургской области Алексей 
Комков довёл до сведения при-
сутствующих критерии, кото-
рые должен выработать в себе 
каждый гражданин, вступая во 
взрослую жизнь.

Сообщение студентки первого 
курса Вероники Мулиной по во-
просу «Любовь отца и её влия-
ние на формирование личности 
в разные этапы жизни человека» 
вызвало оживление в зале и по-
родило несколько выступлений 
по воспитанию детей в неполных 
семьях, воспитательной роли от-
чима, трудностей воспитания де-
тей-сирот и трудных подростков.

Сообщение о работе регио-
нальной общественной орга-
низации Оренбургской области 
«СОЮЗ ОТЦОВ» подготовил её 
руководитель Сергей Киселёв. 

Единодушным было 
мнение участников за-
седания о том, что все 
граждане России должны 
быть патриотами своей 
Родины, защищать её 
интересы и историю на 
примерах героического 
прошлого наших отцов, 
дедов и прадедов в тылу 
и на фронтах в годы Вели-
кой Отечественной войны 
1941-1945 годов, дости-
жений в науке, культуре 
и спорте, в космосе и на 
производстве. 

Президиум областного 
Совета ветеранов награ-
дил коллектив Оренбург-
ского филиала РАНХ и ГС 
при Президенте РФ благо-
дарностью и медалью «75 
лет Победы в Великой От-
ечественной войне 1941-
1945 гг.», которую Василий 
Гугин вручил директору филиала 
Владимиру Тарасенко.

Кроме того, филиалу был 
вручён том №12 «Книги памяти 
Оренбургской области» с авто-
графами авторов и пожеланиями 
продолжить работу над под-

готовкой следующих изданий 
«Книги памяти…», сбор данных 
для которых продолжается.

Виктор ПОНОМАРЕНКО 
подполковник в отставке 

ТАМ, ГДЕ ЖИВЁТ ИСТОРИЯ
СНАЧАЛА БЫЛО…
В ноябре прошлого года со-

стоялась защита проектов, во-
шедших в шорт-лист конкурса 
Благотворительного фонда «Ис-
кусство, наука и спорт», прово-
димой культурной платформой 
«АртОкно» в рамках грантового 
конкурса УК «Металлоинвест» 
«Вместе с моим городом». Од-
ним из получателей поддержки 
стал проект «Хранители села», 
разработанный педагогическим 
коллективом школы №5 села 
Пригорное. 

Итогом реализации проекта 
стало появление в селе нового 
культурного пространства. 

– Школьный музей для сель-
чан является хранителем исто-
рической памяти, площадкой 
для общения, центром творче-
ства и ремёсел, - говорит ди-
ректор школы Ольга Речкалова. 
- Поддержка фонда позволила 
ему стать более современным 
и привлекательным. И мы наде-
емся, что он по-прежнему будет 
центром притяжения учеников 
школы и местных жителей.

На реализацию проекта по-
лучено от фонда 300 тысяч 
рублей. Понимая, что только 
созданием обновленной экспо-
зиции нельзя обойтись, руко-
водство школы обратилось с 
просьбой о помощи к депутату 
городского Совета, в который 
входит посёлок Пригорное, Ана-
толию Поликарпову. 

– От обращения до результата 
прошло несколько недель. Но 

ожидание того стоило. Было 
принято решение о выделении 
350 тысяч рублей на ремонт все-
го музея, - вспоминает руководи-
тель проекта Светлана Зубкова. 
- Мы сильно волновались тогда. 
Но нас поняли грантодатели и 
руководство АО «Новотроицкий 
завод хромовых соединений», 
к которому обратился депутат. 
Итог совместной деятельности 
радует.

ЮНАРМЕЙЦЫ – 
ЭКСКУРСОВОДЫ
Обновлённый музей посетили 

руководитель проекта грантово-
го конкурса «АртОкно» Светлана 
Титова, заместитель главы  МО 
г. Новотроицк по социальным во-
просам Татьяна Рузанова, глава 
поселкового совета, специали-
сты управления образования.

– Вы проделали сложный путь 
от сбора первой информации 
в 60-70 годы прошлого века 
до современной подачи мате-
риала. Сейчас главное  –  не 
останавливаться, идти дальше 
и привлекать новые силы для 
развития музея.

По воспоминаниям бывшего 
директора школы Галины По-
косенко и первого руководителя 
музея Валентины Васильевой 
многие сельчане охотно де-
лились информацией о своих 
родных, кто прошёл дорогами 
Великой Отечественной, кто 
строил село и трудился многие 
годы на благо его процветание. 

– Было время, когда мы со-

бранную информацию сохра-
няли на вручную оформленных 
листах. Это было коряво и 
неказисто. Да и листы быстро 
приходили в негодность. При-
ходилось часто переписывать 
информацию. Современные 
технологии позволяют сохра-
нять весь материал надолго и в 
эстетичном состоянии.

Первыми ведущими экскурсий 
стали ребята из юнармейского 
отряда школы. Пять дней гото-
вились они, составляли и редак-
тировали свои тексты, опираясь 

на собранные легенды о жизни 
села, волновались и ждали… 

ОЦЕНКА ЗНАЧИМОСТИ
– На этом работа по обнов-

лению музея не заканчивается, 
- добавила директор школы. 
- Впереди разработка новых 
экскурсий, пополнение фондов 
музея новыми экспонатами, про-
ведение тематических встреч. 
Именно таким мы видим наш 
музей.

– Видно, что проделана огром-
ная работа по реализации про-

екта, - отметила представитель 
благотворительного фонда 
Светлана Титова. - Особо важ-
но то, что удалось в новом ин-
терьере сохранить дух былых 
времён. Здесь видна связующая 
нить прошлого и современно-
сти. Теперь важно развивать 
пространство, превращая его в 
место, где живет история.

Наталья КНЯЗЕВА
п. Пригорное - г. Новотроицк

Встреча, значимая для каждого  
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Возвращение домой спустя 79 лет 

СВЯЗЬ ВРЕМЁН

Я УБИТ ПОД СМОЛЕНСКОМ

Мой дед, уроженец Оренбург-
ской губернии Сурков Василий 
Фёдорович, родился  в 1898 
году. Первый брак с Февронией 
был неудачным, они расста-
лись. В начале 20-х годов он 
создал семью с моей бабушкой 
Дарьей Тарасовной. У них роди-
лись три сына: Михаил, Анато-
лий и мой отец Виктор. 

Работал дед столяром на 
стройках. Жили в Заречке или, 
как говорили, под горой. Дома 
находились по другую сторону 
реки от станции Сорочинская. 
Был у деда большой приусадеб-
ный участок с садом и огородом. 
Держали корову, лошадь, птицу. 
По тем временам – зажиточные 
середняки. Когда дед был уже 
на фронте, к бабушке пришёл 
председатель колхоза и сказал: 
«Так как являешься подкулачни-
цей, если не будешь работать в 
колхозе, снимем крышу с дома». 
Бабушка пожаловалась военко-
му: «Мой муж на фронте, а меня 
притесняют». И от неё отстали.

В те времена река Самарка 
каждый год сильно разлива-
лась. И местное озеро, которое 

сейчас высохло, выходило из 
берегов и затопляло весь уча-
сток, доходя до самого дома. 
В сарай с живностью заходила 
вода. Об этом знали и старались 
до половодья вывести скот на 
гору. В один год наводнение 
случилось рано и внезапно. И 
дед, спасая корову и телёнка, 
сильно простудил ноги. Потом 
долго лечился от ревматизма и 
других хворей. 

В армию его призвали в конце 
41-го. К сожалению, пока не 
знаем начало его фронтового 
пути. Остались воспоминания из 
писем, которые хранились у ба-
бушки про бои под Смоленском, 
где он был тяжело ранен. Умер 
в госпитале в 42-м, похоронен 
дед там же в братской могиле. 

Писал он тяжело, без при-
крас: «Горит земля и небо, и не 
знаешь, куда бежать. Но мы дер-
жимся, хоть вся морда в крови». 

В детстве мы воспринимали 
прочитанное в письмах как-то 
настороженно, даже с некото-
рым сожалением. Не было в его 
строчках ни капли геройства и 
бравады. Теперь, спустя годы, 

прочитав и осознав многое, 
понимаю, что писал Василий 
Фёдорович со своей крестьян-
ской правдивостью, как было на 
самом деле. И это: «…вся морда 
в крови, но держимся» – солдат-
ская правда войны, выполнение 
своего долга рядового пехоты.

Когда появилось обществен-
ное движение «Бессмертный 
полк», мы с женой сделали 
портреты дедушек и стали уча-
ствовать в шествии. Три года 
назад ко мне подошёл журна-
лист местного телевидения и 
попросил рассказать о моём 
фронтовике. Я изложил всё, что 
знал о дедушке, его боевом пути 
и гибели. Я смотрел на его пор-
трет и вдруг остро почувствовал 
эту родственную связующую 
нить, которая протянулась через 
годы и не оборвалась до сих 
пор. Просто я никогда раньше не 
говорил так искренне, глядя ему 
в глаза, о том, что, оказалось, 
так близко мне и неразрывно 
от меня. 

Ночью мне приснился дедуш-
ка: он стоял на высоком холме и 
смотрел куда-то вдаль. Я бежал 

со всех ног, но не успел донести 
что-то главное, как мне ощуща-
лось, спасительное – раздался 
выстрел, я упал… 

Проснулся. Ещё какое-то 
время было ощущение боли под 
лопаткой и горьковатый привкус 
во рту. Я был поражён осязаемо-

стью мысли: «Я погиб».
Дорогой дед, прости нас. Мы, 

наверное, могли бы быть лучше 
и достойней, но… я обязательно 
заберусь на эту гору!

Геннадий СУРКОВ

СЫНОВЬЯ ВОЗВРАЩАЮТСЯ ИЗ БОЯ…
На малую родину вернулся фронтовик Порфирий Фёдорович Кудряшов, 

чьи останки обнаружили в ходе поисковых работ  в Новгородской области
11 октября председатель Со-

вета ветеранов органов вну-
тренних дел и внутренних войск 
Оренбургской области генерал-
майор юстиции Василий Гугин, 
принял участие в мероприятиях 
по захоронению останков фрон-
товика Порфирия Фёдоровича 
Кудряшова, обнаруженного в 
ходе поисковых работ в Новго-
родской области.

В тот день многие жители 
города Бугуруслан готовы были 
прибыть к мемориалу Памяти и 
Славы «Вечный огонь», чтобы 
принять участие в церемонии 
захоронения останков красно-
армейца Порфирия Кудряшова. 
Однако обстановка с пандемией 
короновируса вынудила органы 
власти ограничить число участ-
ников похорон.

22-летнего солдата, пропав-
шего без вести в далёком 1942-
м, многие годы безуспешно 
ждали его родители, сёстры, 
многочисленные родственники 
и друзья. Никто из них не со-
мневался в том, что Порфирий 
достойно воевал и отдал свою 
жизнь в борьбе с фашизмом. 

И только спустя 79 лет после 
скупого сообщения «пропал без 
вести» поисковики Кировского 
отряда «Долг» в ходе весеннего 
этапа Вахты Памяти «Поисковой 
экспедиции «Долина» обнару-
жили останки красноармейца 
Кудряшова, а также его личный 
солдатский медальон в районе 
деревни Старое Рамушево 
Старорусского района Новго-
родской области.

В музее Северо-Западного 
фронта города Старая Русса 

состоялась передача останков 
красноармейца поисковикам 
Бугуруслана. Администрация 
города Бугуруслан приняла 
активное участие в доставке 
останков героя и захоронения 
его на малой родине.

На оренбургской земле героя 
встречали две его племяницы 
Надежда и Любовь, а также 
правнук Дмитрий. Это они при-
няли решение о захоронении 
Порфирия на кладбище, где 
покоятся его родители и сёстры.

На митинге мемориала Памя-
ти и Славы «Вечный огонь» вы-
ступили Владимир Колесников, 
заместитель главы Бугуруслана 
по социальным вопросам, Васи-
лий Гугин, председатель област-
ного Совета ветеранов, Алексей 
Тарасов, руководитель поис-
кового отряда «Бугуруслан», 
Александр Нарушев, военный 
комиссар города Бугуруслана, 
Бугурусланского и Северного 
районов, правнук погибшего 
солдата Дмитрий Карбушов, а 

также другие представители ор-
ганов власти и общественности.

Они рассказали о боевом пути 
земляка и подчеркнули важ-
ность поисковой деятельности 
словами великого полководца 
Александра Васильевича Су-
ворова: «Война не закончена, 
пока не похоронен последний 
солдат».

Председатель Совета вете-
ранов  Оренбургской области 
Василий Гугин вручил правнуку 
солдата на вечное хранение 

и передачу потомкам медаль 
«75 лет Победы в Великой От-
ечественной войне 1941-1945 
годов», которой Порфирий Фё-
дорович Кудряшов был награж-
дён посмертно Президиумом 
областного Совета ветеранов. 

 Благодарностью областного 
Совета ветеранов были на-
граждены Пётр Циммерман 
– председатель Совета ветера-
нов Бугуруслана, руководитель 
поискового отряда «Бугуруслан» 
Алексей Тарасов, руководитель 
военно-поискового отряда «Бу-
гурусланский» Игорь Бондарь.

Хоронили воина с воинскими 
почестями: гимн Российской Фе-
дерации в исполнении военного 
оркестра и троекратный салют в 

память о погибшем солдате. 
Давно отгремели залпы 

Великой Отечественной 
войны. Уходят из жизни 
последние фронтовики и 

труженики тыла, которые на 
своих плечах достойно вы-

несли все тяготы и лишения 
военного лихолетья. Наша зада-
ча – помнить о великом подвиге 
советского народа, спасшего нас 
от фашистского порабощения, 
чествовать участников тех со-
бытий, устанавливать имена не-
известных защитников Родины, 
чтобы в полной мере выполнить 
слова великого русского полко-
водца А.В.Суворова.

 Виктор ПОНОМАРЕНКО 
 подполковник в отставке

заместитель председателя 
областного Совета 

ветеранов

Последнее время стал часто просыпаться по ночам. Снится поч-
ти всегда один и тот же сон: мой дед. Он стоит на высоком хол-
ме и смотрит куда-то вдаль. Я бегу к нему, карабкаюсь на при-

горок, мне нужно сказать что-то важное, может даже это спасёт 
ему жизнь. Но раздаётся выстрел, и я скатываюсь вниз. Просыпа-
юсь от боли в области сердца, долго смотрю в потолок, пытаясь 

осмыслить сон. С чего это всё началось?
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РЯДОМ С НАМИ

О СОКРОВЕННОМ

ЕСТЬ ТАКАЯ ТРАДИЦИЯ
Для Ефимовых из села Асекеево служба в армии, можно сказать, – дело семейное

– Наши с супругой деды за-
щищали Родину в годы Великой 
Отечественной войны. Мой отец 
служил на Дальнем Востоке, а 
я в горячей точке. Теперь вот 
настал черёд младшего по-
коления. На днях вернулся с 
армейской службы старший сын 
Данил, - говорит глава семьи 
Виктор Анатольевич.

В своё время Виктор армей-
скую службу начинал в одном 
из южных городов Ставрополь-
ского края. Это был 1993 год. В 
декабре 1994 года им объявили 
о предстоящей командировке 
в Чечню.

– Мы догадывались, что это 
за командировка, - вспоминает 
Виктор. - Придумали даже какие-
то легенды для родных, чтобы 
их успокоить: кто на картошку 
уехал, кто на стройку. В общем, 
у кого на что фантазии хватило. 

Прошло чуть больше двух 
месяцев, и 8 марта 1995 года 
Виктор Анатольевич в ходе 
выполнения задания получил 
тяжёлое ранение и был госпи-
тализирован. Лечение сначала 
проходило в Грозном, потом в 
Моздоке, далее – в Ростове-на-
Дону, оттуда его перенаправили 
в Москву. После года лечений в 
госпиталях в феврале 1996 года, 
он вернулся на малую родину. 
Спустя шесть лет, на митинге 15 
февраля 2002 года, в День памя-
ти воинов-интернационалистов, 
Виктору Анатольевичу в присут-
ствии земляков за проявленное 

мужество при исполнении во-
инского долга была вручена 
заслуженная награда – Орден 
Мужества.

– Больше всего тогда я вол-
новался за маму, - признаётся 
мужчина, - она у меня одна. 
Всё думал, как переживёт это. 

А в июне прошлого года сам 
уже снаряжал сына в армию. 
Удивительно, но был за него 
спокоен. Сильнее волновался, 
когда он десятиклассником уез-
жал на военные сборы в Тоцкое. 
Но парень тогда не подвёл. 
Приехал уставший морально и 

физически, но довольный собой 
и прошедшими учениями.

Эта небольшая армейская 
школа плюс к тому наставления 
отца помогли Данилу особенно в 
первые дни службы.

–  Нынешним солдатам в опре-
делённое время разрешают 

звонить домой, - продолжает 
Виктор Анатольевич. - Супругу 
больше интересовали различ-
ные бытовые вопросы, мне же 
было интересно, как проходят 
армейские будни. Бывало, сын 
спрашивал совета, и, судя по во-
просам, я понимал, – взрослеет 
мой Данил.

В отличие от папы, служившего 
в южных краях нашей огромной 
страны, Данилу довелось побы-
вать много севернее – в городе 
Екатеринбург. Со службы в инже-
нерно-сапёрной роте он привёз 
Почётную грамоту за подписью 
командира войсковой части 
22316 подполковника А. Жукова.

Её рядовому Ефимову вру-
чили за проявленное усердие, 
разумную инициативу при испол-
нении служебных обязанностей 
и высокие показатели в боевой 
подготовке. 

Его отец говорит, что он с 
женой старается воспитывать в 
детях патриотические чувства. 
Рассказывают им об их праде-
дах, их воинском пути. Как только 
зародилась акция «Бессмертный 
полк», они подготовили фото-
графии своих семейных героев, 
и сначала Данил, а теперь вот 
младший сын Егор идут с ними 
вместе в одном полку.

– Сейчас сын уже немножко 
отдохнул и начал строить пла-
ны насчёт гражданской жизни. 
По специальности он электро-
монтёр, до призыва в армию 
по линии военкомата выучился 
на водителя категории «С», 
надеемся, что сможет трудоу-
строиться в родном Асекеево, - с 
оптимизмом смотрит в будущее 
отец недавнего солдата.

Гульнара ГУБАРЕВА
 Асекеевский район

Первые минуты на родной земле 

СПАСИБО ПРАДЕДУ ЗА ПОБЕДУ!
– Привет, бабкай!
Вот так, с телефонного разго-

вора, начиналось у меня каждое 
утро 9 мая. С разговора с тобой. 
Вот уже четыре года тебя нет. Я 
лишилась возможности звонить 
тебе и не могу слышать твой 
немного уставший, с хрипот-
цой, голос. Уже четыре года ты 
не говоришь мне в ответ своё 
традиционное: «Это наш общий 
праздник, всенародный». И не 
отправляешь в ответ все мои 
пожелания.

Я уже намного старше того 
возраста, в каком был ты, 
18-летний мальчишка, в 
августе 1941 года моби-
лизованный в армию. 
Это ведь было са-
мое начало… 

Сейчас, когда 
у самой уже ра-
стёт сыниш-
ка,  и так 
хочется 

уберечь его от всех напастей, что 
сердце щемит при малейшем его 
падении или намёке на слёзы, 
мне становится до боли в груди 
жалко всех матерей, в те роко-
вые сороковые провожавших 
своих сыновей на фронт.

С одной стороны жаль, что ты 
был скуп на рассказы о войне. С 
другой – спасибо тебе за это. Я 
понимаю: так ты хотел уберечь 

меня от ужасов войны. От того, 
что самому тебе довелось уви-
деть лично. 

В этом году весь мир праздно-

вал юбилейный полёт Гагарина в 
космос. А ведь первый космонавт 
родился в городе Гжатск, кото-
рый тебе довелось освобождать 
от фашистов. Кто знает, может, 
в числе босоногих мальчишек, 
счастливыми встречавших ос-
вободителей, бежал и Юрий 
Гагарин. 

Зная, что тебе также дове-
лось освобождать Вязьму, я 
ещё на школьных уроках исто-
рии очень внимательно слуша-
ла рассказ учителя о событиях, 
происходивших в годы войны 
в этом городе. А потом искала 
дополнительную информацию 
об этом. Меня буквально оше-
ломил тот факт, что из 15 тысяч 
добровольцев-ополченцев из 
Москвы в возрасте от 16 до 
60 лет – под Вязьмой погибли 
почти 14 тысяч (!). А всего сра-
жения под этим городом унесли 
жизни почти 400 тысяч совет-
ских людей. Страшно пред-
ставить, что там творилось! А 
тебе всего лишь 18 лет… И ты 
несколько месяцев назад ещё 
наслаждался жизнью, купался 
в материнской любви и ласке. 

А дальше – операция под 
кодовым названием «Баграти-
он». Бои за Белоруссию, Литву, 
Польшу и Восточную Пруссию. 
Участие в пленении командира 
дивизии фашистов генерал-
майора Мюллера. Освобожде-
ние города Кёнигсберг (Кали-
нинград). И встреча победного 9 
мая в этом же городе. В городе, 
которому и ты в числе простых 
солдат подарил мир и свободу.

Будучи маленькой, я не пони-
мала значимости твоих фрон-

товых наград. А сейчас они 
перед глазами, как на параде: 
орден Славы 3-й степени, ор-
ден Отечественной войны 2-й 
степени, медали «За взятие 
Кёнигсберга», «За победу над 
Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.», 
«За отвагу». Их ведь вручали 
не просто так. Они заработаны 
кровью и потом.

А я так и не успела сказать 
тебе спасибо! Хотя, конечно, 
говорила. И не раз. Но в душе 
осталась недосказанность. Пока 
была маленькой, повторяла это 
слово за взрослыми и вряд ли 
тогда понимала, за что именно 
оно произносится. 

С каждым годом у меня всё 
больше поводов сказать тебе 
спасибо. Осознанное, особен-
ное спасибо. За счастливое дет-
ство, за необыкновенные сказки 
перед сном, за игры в шашки, за 
выдуманные и невыдуманные 
истории, за свистульки из ака-
ции, за любовь к математике, 
за выученные молитвы, за по-
иски цветков сирени с пятью 
лепестками, за то, что всегда 
был счастлив видеть меня… 
За мои мирные вёсны, за моего 
маленького сына... Этот список 
можно продолжать бесконечно.

А самое главное, спасибо за 
твою безусловную любовь, ко-
торую ты подарил нам – своим 
детям, внукам и правнукам. За 
то, что судьбой нам был даро-
ван именно ты – наш Нуртдин 
Абдуллович Салимханов.

Эльвина ГИЛЬМАНОВА
г. Москва -  с. Асекеево

«Как мы любим тебя, наш бабкай Нуртдин Абдуллович Салимханов!»
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ДОСТОЙНЫ !
ПОДВИГА ГЕРОЕВ

1
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Их вечно 

в памяти храним

3

В день пожилого человека юнармейцы Илека поздравили 
земляка – участника Великой Отечественной войны Фёдора 
Филипповича Крейдина. 

 –  Фёдор Филиппович –  живая легенда нашего района. 
Его судьба и трудовой путь  неразрывно связаны с родным 
краем. Ветеран –  наглядный пример мужества и достоинства. 
Мы гордимся тем, что можем учиться у таких замечательных 
людей. Искренне благодарны Фёдору Филипповичу за  му-
дрость и наставления, за пример ответственности, который  
он подаёт  всем нам, - поделились юнармейцы.  

Нина БРЕЖНЕВА 
с. Илек

Старшим 
всегда

 почёт! 

Любопытный 
Семён

Равнение на «Победу»

В итоге – первые!

В Акбулаке 
торжественно 

открыт памятный 
обелиск сотрудникам ор-

ганов внутренних дел, погибшим 
при исполнении служебных обя-
занностей. Мемориал установили 
по инициативе местного отдела 
полиции при содействии Обще-
ственного совета и ветеранов, а 
также руководства предприятий 
района. Поклонились погибшим 
глава Акбулакского района Виктор 
Пирогов, начальник УМВД России 
по Оренбургской области генерал-
майор полиции Алексей Кампф,  
ветераны, сельчане и представи-
тели Общественного совета.

Генерал-майор полиции Алек-
сей Кампф отметил: «Проходя 
мимо этого мемориала, пусть 
каждый помнит и знает о лучших 
сотрудниках органов внутренних 
дел, отдавших свои жизни во 

благо сохранения справедливости 
и торжества закона». Настоятель 
храма Пресвятой Богородицы 
иерей Вадим Татусь  окропил обе-
лиск святой водой.

Непосредственное участие 
приняли ребята  кадетской роты 

Акбулакского  лицея. Кадеты вме-
сте со всеми почтили погибших 
минутой молчания и возложили 
цветы. Мальчишки и девчонки  не-
сут почётный караул у обелиска. 

Арсений КУКСИН
г. Акбулак 

«Юнармия»  сближает ребят из разных 
городов и областей нашей большой 

страны. Юнармеец средней общеобра-
зовательной школы № 12 города  Бузулука  

Семён Ситников, ученик  9 «Б» класса дру-
жит с юнармейцами из Пермского края. 

Он ежегодно посещает онлайн-вебинары,  где может за-
давать интересующие его вопросы по истории России. В 
прошлом году Семён задал самый оригинальный вопрос, 
который оценили эксперты и вручили ему приз – юнармейский 
календарь. 

В этом году бузулучанин  в октябре 
также стал участником вебинара  
под названием  «Искажение исто-
рии Великой Отечественной войны 
в компьютерных  играх». Задавал 
самые различные вопросы,  и снова 
его вопросы оценило жюри. 

Мальчика наградили за любо-
пытство в познаниях истории 
России. Он  выиграл призы  
– футболку, тельняшку 
и бейсболку. Желаем 
Семёну дальней-
шего изучения 
истории и успе-
хов в познании!

Оксана 
ВОЛЫНЩИКОВА

г. Бузулук 

С 29 сентября по 3 октября в 
парке «Патриот» и на военном по-
лигоне «Алабино» в Московской 
области прошёл финал Всерос-
сийской военно-спортивной игры 
«Победа». 

Более 70 сборных юных патри-
отов из разных уголков нашей 

страны стали участниками со-
стязаний.

Оренбургскую область предста-
вила команда военно-патриотиче-
ского клуба «Патриот» – Елизаве-
тинская средняя школа Адамов-
ского района  под руководством 
Азамата  Мендыкулова.

В течение 
пяти сорев-
новательных 
дней юнармей-
цы  участвовали в 
тактической игре на местности 
«Дороги победителей», этапе 
«Статен в строю, силён в бою», 
конкурсе «Ратные страницы исто-
рии Отечества». Наши ребята не 
заняли призовых мест, но высту-
пили достойно. Руководитель до-
волен результатами юнармейцев. 

Напомним, что в марте вос-
питанники клуба  «Патриот» 
– Елизаветинская школа заво-
евали первое место в юниорской 
группе Всероссийской спарта-
киады по военно-спортивному 
многоборью «Призывники: Служу 
России-2020/2021» в Москве, а 
в июне стали бронзовыми при-
зёрами в финале областных во-
енно-спортивных соревнований 
«Зарница» в Оренбурге.

Ирина УХОЛОВА 
с. Адамовка – г. Москва 

В рамках празднования 
285-й годовщины города 

Бузулук  проводились тра-
диционные легкоатлетические 

эстафеты среди учеников  3-4 
классов общеобразовательных  школ. В со-
став нашей сборной команды из 20 человек 
школы  № 12 входили также и юнармейцы 
отряда «Беркут». Состязались участники 
на спортивном стадионе. Соперничество в 
весёлых стартах и силовых упражнениях при-
несло всем много эмоций и позитива.  Юные 
спортсмены справились со всеми заданиями. 
Команда школы №12 завоевала первое ме-
сто. Ребята проявили выносливость, силу, 
упорство, в итоге у них лучшие результаты. 

Оксана ВОЛЫНЩИКОВА
г. Бузулук
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ЗНАЙ НАШИХ

ПОДВИГА ГЕРОЕВ ДОСТОЙНЫ!

РЕБЯТА НАШЕГО ДВОРА 
Скромный, но далеко не робкий Евгений Белецкий, ученик 11 

класса Новосергиевской школы №3 имени генерала Алексея Ил-
ларионовича Елагина, признан «Лучшим юнармейцем года Ново-

сергиевского района» по итогам прошлого года 

НЕЗАБЫВАЕМЫЕ 
ВСТРЕЧИ

Годы занятий в юнармей-
ском кружке принесли мне 

много незабываемых встреч, 
состязаний и поездок 

Мы не раз занимали призовые места. 
Весёлым и памятным был конкурс «А ну-ка, 
парни!», где вся команда проявила себя на 
«ура», и мы заняли второе общекомандное 
место. Однажды наш наставник Сергей Вик-
торович Ивашков предложил поучаствовать в 
спортивно-интеллектуальных соревнованиях 
«III  Адмиральские игры»,  которые  проводи-
ла московская  школа № 1465 им. адмирала        
Н.Г. Кузнецова. Мы сразу же согласились. 
Времени на подготовку у нас было крайне 
мало. Всего лишь за один месяц предстояло 
сделать очень многое. Но мы подошли к этому 
вопросу очень серьёзно, распределили обя-
занности в команде, ведь это было для нас 
уникальной возможностью продемонстриро-
вать свои способности и посмотреть на ребят 
из других городов.

На дорогу в столицу у нас ушло 27 часов. 
Приехав в Москву, мы расположились на 
станции юных туристов, а затем отправились 
на экскурсию по городу. Довольные общением 
и погодой, мы с интересом рассматривали 
здания архитектуры, старинные улочки с по-
трясающим видом. 

На следующий день у нас уже начались со-
ревнования. Первым этапом были демонстра-
ция визитной карточки и строевая подготовка. 
Для меня как для капитана команды это было 
очень волнующе, потому что я боялся допу-
стить ошибку, а на нас смотрели и оценивали 
много людей. Но, несмотря на это, данный 
этап мы прошли успешно. В этот же день у 
нас началось спортивное состязание (парни 
играли в футбол, девочки – в волейбол). В 
жеребьёвке нам попался сильный соперник, 
и мы, к сожалению, проиграли, но не уныва-
ли. Во второй день состязались в вязании 
узлов, разборке и сборке автомата, стрельбе 
из пневматического оружия, перетягивании 
каната. Были задания на внимание и логику, 
которые мы постарались выполнить. 

Участвовали в интеллектуальной игре 
«Что? Где? Когда?», где нас ждали интерес-
ные вопросы и вкусные угощения. Потом 
состоялась квест-игра по Москве, по резуль-
татам которой наша команда заняла I место. 
Нам выдали карту с указанием мест, куда 
предстояло добраться и выполнить задания. 
С этим мы справились на «отлично». 

Победителями соревнований стали ребята 
из команды «Юные армейцы» из Брянской об-
ласти. Организация соревнований прошла на 
высоком уровне. Нам очень понравился такой 
формат встреч, общения и состязаний. Мы 
получили несравнимый опыт, много эмоций 
и новые знакомства.

Евгений БЕЛЕЦКИЙ

Путь в молодёжное 
юнармейское движение 
Евгений проложил с на-
ставниками ещё пять лет 
назад и в другой школе, 
когда жил и учился в селе 
Кувай нашего же района. 
В седьмом классе влился 
в новый коллектив юнар-
мейского отряда «Щит» 
нашей школы. 

Большое внимание раз-
витию и воспитанию Ев-
гения уделяется в семье. 
Папа Вадим Владисла-
вович, имея два высших 
образования, опыт работы 
инженера и учителя шко-
лы, переехав ради обра-
зования сына в районный 
центр, пошёл трудиться 
на железную дорогу. Мама 
Ирина Михайловна – бух-
галтер по образованию, 
ответственный специалист 
на службе, много занима-
ется с детьми.

Женя с малых лет лю-
бил подвижные игры и 
физкультуру. Поэтому  был 
спортивным мальчишкой 
и с удовольствием ходил 
на уроки физкультуры. 
Но в третьем классе, а 
это он хорошо помнит до 
сих пор, Женя на уроке 
при всём классе не сумел 
подтянуться. Огорчению 
не было предела, и он с 
утроенной энергией начал 
тренироваться повсюду, 
где только было можно. 
Благо во дворе дома стоял 
турник, по много часов в 
день без выходных Женя 
упражнялся. А потом и 
сам даже не заметил, как  
с лёгкостью сдал положен-
ный норматив. 

Примером для маль-
чишки всегда служил отец, 
который сам занимался 
разными видами спорта. 
Во время учёбы в институ-
те Оренбурга он увлекался 
боксом. Вместе с сыном  

каждую зиму уже седьмой 
год ходит на лыжах.   

Евгений перенял от ро-
дителя настойчивость, тру-
долюбие и упорство. Тре-
нер по футболу и русской 
лапте Мурат Жангуров 
радовался успехам Белец-
кого на футбольном поле и 

его умению молниеносно 
срываться с места, быстро 
бегать, поэтому пригласил 
его заниматься и лаптой. 
Мурат Серкалеевич не 
ошибся. Парнишка легко 
освоил правила и технику 
игры, стал показывать хо-
рошие результаты.  

Женя хорошо успевает 
по всем школьным дисци-
плинам, показывает высо-
кие результаты по физике, 
русскому языку, географии 
и физической культуре. 
Кроме юнармейских за-
нятий он с удовольствием 
посещает тренажёрный  
зал и играет в  футбол. 

В прошлом году на 
школьных соревнованиях 
занял I место по гиревому 
спорту, показав лучший 
результат среди школьни-
ков, обойдя 11-классников: 
поднял гирю 32 раза.

Евгений мечтает стать 
военным, и я уверен, что 
он будет настоящим офи-
цером. 

Без лишних слов, он 
умеет повести за собой ре-
бят, поэтому уже три года 
избирается командиром 
отряда и пользуется за-
служенным авторитетом. 
А когда стали известны 
результаты конкурса, и что 
Евгений признан «Лучшим 
юнармейцем года», ребята 
искренне радовались и 
поздравляли его. А Павел 
Пивоваров и Владимир 
Козицин (на снимке слева 
направо) по-своему выра-
зили признание командиру 
Евгению Белецкому. Это 
вполне заслуженно. Отряд 
побеждал или занимал 
призовые места во многих 
спортивных состязаниях 
и интеллектуальных кон-
курсах. Желаю Евгению 
достижения поставленных 
задач!

Сергей ИВАШКОВ 
учитель школы № 3

Новосергиевский район

# 
СП

РА
ВК

А

Новосергиевская школа №3 име-
ни генерала А.И. Елагина – побе-
дитель Всероссийского конкурса 
школ, внедряющих инновацион-
ные образовательные программы 
2006 года, региональных конкурсов 
школ, внедряющих инновацион-
ные образовательные программы 
2010, 2015, 2019 годов, областного 
конкурса «Школа Оренбуржья» 
2004, 2012, 2017 годов, лауреат 
Всероссийского конкурса «Лучшая 
сельская школа-2017».

С верными друзьями можно и оторваться от земли

Сергей Ивашков и Евгений Белецкий

«Примерю награды, пока брата дома нет» 
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Анастасия 
НИКИФОРОВА
отряд «Содружество»
г. Оренбург:

–  Как и у многих,  в нашей семье есть 
традиция – отмечать праздники. Всегда 
празднуем дни рождения, обязательно 
на столе торт, свечи и воздушные шары. 
Всем известная традиция на  Пасху,  лю-
бима и нами, когда ещё меньше были, 
мама красила яйца, а дети наклеивали 
на них наклейки, каждый хотел укра-
сить по-своему. Это очень здорово, 
когда вся семья занята одним делом. 
Также неизменна традиция семейного 
ужина на Новый год. Я уже взрослая, 

заканчиваю Аграрный университет, но  
новогоднее празднование отмечаю с се-
мьёй. Обязательно сначала поздравляю 
всех дома, а потом уже иду отмечать с 
друзьями.   

ОПРОС

ПОДВИГА ГЕРОЕВ ДОСТОЙНЫ!

СЕМЕЙНЫЕ ТРАДИЦИИ

Иван СЕДОВ
10 класс
школа №3
г. Новотроицк: 

–  Каждый понимает под обычаями 
что-то своё.   Наши  семейные традиции 
– это  каждое лето выезд на природу 
всей семьёй. 

Для нас это место, где не просто от-
дыхают, жарят шашлыки, но и рыбачат, 
а самое главное – играют в волейбол. 
Этот вид спорта любимый в нашей 
семье. 

А ещё самые дорогие и, наверное, 

приятные каждому традиции – новогод-
ние подарки близким людям, особенно  
их совместное приготовление.

Нина НЕДОРЕЗОВА
9 класс 
школа № 3
г. Новотроицк:

– В нашей семье много разных 
традиций. Они просты, но важны 
для нас. Все мои родственники 
ценят и почитают их. Например, 
семейная  традиция совместно 
красить  яйца на Пасху.  Увлека-
тельно и весело всегда. 

На Масленицу  мы устраиваем  
праздничный обед с блинами и 
исполняем  русские народные 
песни. А ещё у нас есть свои 
домашние традиции – обяза-
тельные  субботние обеды всей 
семьёй. Все заняты, работают, 
у каждого свои обязанности и 
заботы, поэтому побыть семьёй 
удается именно в выходной.

Алика КАТАХОВА
11 класс
лицей № 2
г. Оренбург:

–  Думаю, традиции необходимо всем 
знать, помнить и продолжать. Они приходят 
к нам от родственников, это наша память 
поколений.  Я уважаю семейные ценности, 
поэтому люблю встречи родни.  В нашей 
семье есть личная, особенная и дорогая 
сердцу каждого  традиция – собираться в 
майские праздники в Башкирии. Все род-
ственники приезжают туда первого  мая. Так 
было всегда при мне и до меня, надеюсь, 
будет после. Мы устраиваем праздничный 
ужин, поём песни под гитару и общаемся. 
Это лучшее время! Я встречаюсь с любимой 
семьей: дяди, тети, братья и сестра. Люби-
мые мои люди, которых вижу не часто, по-
этому первомайскую традицию стараемся 
не нарушать. 

Надежда ПОПОВА
7 класс 
Булановская СОШ 
им. И.И. Таранова
с. Октябрьское:

– В нашей семье есть множество тра-
диций, которые складывались годами и 
переходили из поколения к поколению. 
Одна из таких традиций – колядование 
во время святок. Мы с мамой, братом, 
старшей сестрой, нашими друзьями на-
деваем специальные костюмы, берём 
с собой пшеницу, рис, конфеты и идём 
славить знакомых! Поём колядки, по-
сыпаем   рисом к богатству и желаем 
каждой семье мира, счастья, здоровья.

Каждый человек любит день рож-
дения, в том числе и я. Праздничный 
торт мама делает своими руками. Торт 
получается очень вкусным и красивым, 
потому что он сделан с любовью. Каж-
дый год он разный и украшен с большой 
фантазией. Я знаю, что ни у кого на 
свете нет такого торта, и каждый год 
мои подруги делают фото с этим про-
изведением искусства.  Я очень люблю 
свою семью, ценю наши традиции. 

Ульяна КОНЬКОВА
6 класс
Булановская СОШ 
им. И.И. Таранова
с. Октябрьское:

– В нашей семье существуют свои 
традиции и ценности. Они передаются 
из поколения в поколение. С замира-
нием сердца мы вновь и вновь ждём 
этого момента.

Каждый год мы встречаемся на 
праздник Троицы  дома или ходим на 
природу, на речку, в зависимости от по-
годы. Собираются все родственники со 
стороны бабули и дедули уже с внуками 
и сватьями.  

Мы жарим шашлыки, варим вкусную 
шурпу, рыбачим, танцуем, играем в мяч, 
для малышей ставим детский бассейн 
– словом, развлечения есть для всех. 
Я из года в год очень жду лета и этот 
праздник. Это день, когда отдыхаем 
всей семьёй, отодвинув в сторону все 
домашние дела.

Ещё одна традиция –  собирать 
родственников уже в доме моей праба-
бушки на праздник Пасхи. Моя бабуля, 
когда была ребёнком, тоже ждала этот 
день, как и я сейчас. Все родственники 
приносят окрашенные яйца, разноо-
бразную выпечку, сладости. Всегда в 
этот день готовится вкусный холодец, 
а бабуля печёт блинчики с творогом. Я 
очень люблю традиции нашей семьи и 
очень надеюсь, что передам их своим 
детям и внукам.

Владимир РОЖНЕНКО
отряд «Беркут»
г. Оренбург:

 – Главная традиция нашей семьи – 
это слушаться папу. Его слова для нас 
закон. Он у нас полковник внутренней 
службы, служит начальником отдела 
режима и надзора УФСИН России по 
Оренбургской области. А в целом тра-
диций у нас много. Например, баня по 
субботам. Родители Виктор Иванович 
и Елена Анатольевна, мы два брата – 

Вова и Иван, сестра Анна  паримся в 
бане, в парилке. Летом ныряем в бас-
сейн, а зимой прыгаем в снег. 

Папа – авторитет,  и мы всегда хотим 
быть такими же сильными и смелыми, 
как он. Он прыгает в прорубь зимой – и 
мы за ним, он в снег – и мы за ним. А 
после бани у нас обязательно вкусные 
шашлыки, свежие овощи, зелень и от-
варная картошка. 

На новый год по традиции нашей 
семьи  родители надевают новогодние 
костюмы, набирают мешок подарков, 
на машине едут по всем родственни-
кам и поздравляют их.

В любой семье непросто сохранить  понимание по всем вопросам.  Семья – это не только взаимопонимание, 
доверие и любовь, но и ежедневный труд. Обычаи и правила, которых придерживаются в семье, 

способствуют внутреннему сплочению всех поколений. 
«А какие  традиции сближают родных в вашей семье и укрепляют чувства?» – спросили мы юнармейцев. 

И они рассказали, как проводят время в кругу родных, заряжаются бодростью и оптимизмом.
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СЛОВО ЮНКОРУ

ПОДВИГА ГЕРОЕВ ДОСТОЙНЫ!

КОМАНДИР ОТРЯДА ЮНАРМЕЙСКАЯ СМЕНА

МОИ ЗАРНИЦЫ

О молодёжном движении 
«Юнармия» я узнала ещё в 
шестом классе от нашего учи-
теля ОБЖ Александра Влади-
мировича Меньших. Тогда я 
загорелась желанием попасть 
в эту организацию. Меня запи-
сали в списки желающих. И вот 
весной 2017 года я вступила в 
ряды юнармейцев. Посвящение 
было в нашей воинской части. 

Торжественное построение, 
сияние звёздочек на погонах и 
знаков отличия военнослужа-
щих, огромное волнение и слова 
клятвы вновь вступающих в 
ряды «Юнармии». 

После этого моя жизнь из-
менилась: новые знания и на-
выки, подготовка и тренировки. 
Каждый год я стала участвовать 
в олимпиадах по ОБЖ. И очень 
успешно! Научилась марши-
ровать, разбирать и собирать 
автомат, стрелять, вязать узлы, 
оказывать первую помощь. 
Новые знакомства и старты – 
всё это приносит мне огромное 
удовольствие.

Помимо этого, мы занимаемся 
волонтëрской деятельностью, 

помогаем ветеранам, ходим 
убирать памятники, участвуем 
в зарничках и зарницах, культур-
ных мероприятиях. 

Сегодня я уже учусь в 11 клас-
се моей любимой Андреевской 
средней школы. Конечно, учёба 
и общественная работа зани-
мают много моего времени, но 
я стараюсь успевать как можно 
больше. Моя мама работает 
поваром, а папа – мастер по 
обработке металла. К моим 
юнармейским занятиям роди-
тели относятся положительно 
и поддерживают меня, потому 
что видят, насколько я этим за-
интересована. 

Мой наставник по юнармей-
скому отряду Александр Влади-

мирович Меньших ведёт у нас 
только ОБЖ, но в моей жизни 
он играет большую роль. Всегда 
помогает в подготовке к олим-
пиадам, терпеливо содействует 
в овладении новыми знаниями 
и умениями, поддерживает, 
если что-то не получается. В 
средней школе всегда занимала 
призовые места в различных 
олимпиадах по русскому языку 
и математике, с отличием за-
кончила 9 классов. Да и сейчас в 
учёбе не отстаю, стараюсь доби-
ваться поставленных целей. А в 
этом году я стала заместителем 
нашего руководителя А.В. Мень-
ших в клубе «Патриот».

Как бы ни была я занята, 
всегда нахожу время для моих 

самых любимых занятий – чте-
ния книг и живописи. Занимаюсь 
самообразованием и с удоволь-
ствием бегаю на свежем воздухе 
для поддержания хорошей фи-
зической формы.

 С профессией я точно не 
определилась, хотелось бы 
работать где-то в сфере ме-
неджмента. Но в ближайшие 
месяцы сделаю выбор.

Я рада, что вступила в ряды 
«Юнармии», и горжусь тем, 
что могу быть полезной своей 
Родине.

Луиза КАМЕТОВА
 с. Андреевка

 Курманаевский район

ДОБЬЁМСЯ 
БОЛЬШЕГО

Мне нравится быть юнармейцем, потому что в даль-
нейшем я бы хотел связать свою жизнь с военным 
делом. Я хочу защищать свою родину и осуществить 
свою мечту: стать маршалом нашей страны.

«Юнармия»  для меня – это, в первую очередь, большая 
ответственность. Ведь не каждый сможет быть команди-
ром в отряде: читать рапорт, организовывать построения 
и  собрания, проводить мероприятия для класса, обсуж-
дать  дальнейшее движение. Да и в целом это для меня 
почётная должность.

Благодаря «Юнармии» я научился оказывать первую 
медицинскую помощь, обращаться с огнестрельным 
оружием, организовывать построение,  маршировать, 
быстро воспринимать команды.

Я командир юнармейского отряда, пока что мы заняли II  
место в «Зарничке», но уверен - мы добьёмся большего!

Ринат АСКАРОВ 
г. Бугуруслан

ВКЛАД В КОПИЛКУ
Отдыхать без отрыва от Юнармейского движения – 

это в духе учащихся Зареченской классической гимназии

Не успели у членов команды 
«Патриот» остыть эмоции после 
поездки в Севастополь, где ребята 
заняли призовое место во Всерос-
сийском конкурсе «Сыны и дочери 
Отечества», как их пригласили в 
Оренбург в региональный моло-
дёжный центр «Авангард» для 
участия в IX профильной смене 
«Юнармеец–2021».

Смена длилась шесть дней. Бо-
лее сотни девчонок и мальчишек 
из разных районов и городов Орен-
буржья приехали в лагерь, чтобы не 
просто отдохнуть, а проявить себя 
в различных состязаниях, одним 
из которых стала игра «Зарница».

Наши активисты из гимназии 
Егор Акимов, Никита Нагаев и Мат-
вей Попов показали, чему они на-
учились за два года в юнармейских 
рядах. Их ничуть не смущало, что 
каждое утро начиналось с раннего 
подъёма, построения, зарядки, про-
бежки и даже изучения элементов 
рукопашного боя. Дополнительные 
навыки пригодятся ребятам в даль-
нейшем, при освоении армейских 
дисциплин. Ну, а из того, что зна-
комо, юные патриоты оттачивали 
ежедневную строевую и огневую 
подготовку, сборку-разборку макета 
автомата, смотры строя и песни и 
другое.

Тоцкие юнармейцы наиболее ак-
тивно проявили себя в выполнении 
спортивных нормативов по силовой 
гимнастике и гибкости, а также в 
кроссе на различные дистанции. Во 
всех видах этих состязаний ребята 
заняли вторые места. И это тоже 
отличный результат.

– Больше всего запомнились 
прохождение полосы препятствий 
и тактическая игра на местности, 
– рассказывает Матвей Попов. – 
Наши вожатые постарались, чтобы 
каждое мероприятие вызывало 
интерес и положительные эмоции. 

Им это удалось. Мы обрели много 
друзей, встречи с которыми с нетер-
пением будем ждать в следующем 
году.

Ребята ещё долго будут вспоми-
нать командные игры, песни под 
гитару и тёплое дружеское общение 
с единомышленниками. А копилки 
их достижений пополнились грамо-
тами, медалями и благодарностями 
за активное участие в юнармейской 
лагерной смене.

Галина АНТОНОВА
Тоцкий район

С учителем Анной Балабановой 

Мама – мой верный союзник

–  Наш учитель основ безопас-
ности жизнедеятельности два года 
назад рассказал нам про Всерос-
сийское детско-юношеское воен-
но-патриотическое общественное 
движение «Юнармия».  Я сразу 
загорелась желанием вступить 
в организацию, прошла отбор и 

приняла присягу, вступив в отряд 
«Волонтёры».

Думаю, что юнармеец должен 
быть честным, порядочным, упор-
ным и с активной  жизненной по-
зицией.  Я уже определилась с 
профессией в будущем – твёрдо ре-
шила связать свою жизнь с армией. 
Почему я остановила свой выбор 
именно на профессии военного? 
Ответ прост: я очень люблю свою 
Родину и понимаю, что её надо 
защищать, даже в мирное время.

Три года являюсь волонтёром 
и считаю, что деятельность во-
лонтёра – это достижение. Любая 
помощь, оказанная старику или 
малышу, очень важна.

Принимала участие в акции 
«Зелёные берега», учувствовала 
в акции «Собери ребёнка в шко-
лу», также была участником акций 

«Добрые обеды» и «Дай лапу». В 
рамках волонтёрской деятельно-
сти помогаю бездомным собакам. 
Мы закупаем корм для животных 
и стараемся каждой собаке найти 
дом, где её будут любить, ухажи-
вать за ней. 

Если бы была возможность, я  бы  
хотела отправиться в прошлое. При-
чём, в очень далёкое прошлое, когда 
только-только начала зарождаться 
жизнь на Земле. Интересно было бы 
узнать, как это там всё начиналось и 
зарождалось.  Говорят, что на Землю 
давно упал метеорит или комета, 
и это небесное тело принесло на 
Землю воду. А потом полетела бы 
в другое время, в эру  динозавров, 
чтобы посмотреть на них воочию.

Дарья КОВАЛЕНКО
г. Бузулук

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ХОЧУ В АРМИИ СЛУЖИТЬ
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ПРИМЕР МУЖЕСТВА
Моя ученица Эльвина Масаева увлекается краеведением. Многие её творческие 

работы посвящены этой теме. Девочка пишет об истории родного села, о природе 
малой родины. В своём сочинении, посвящённом Победе в Великой Отечественной 

войне, Эльвина рассказала о своём прадеде-фронтовике. Хочу поделиться 
выдержками из него с читателями газеты.

БИТЬ ВРАГА
«…Моему прадеду Музагиту 

Сафиновичу Мугинову в 1941 
году было 15 лет. Родина в опас-
ности… Его отец в первые дни 
войны ушёл на фронт. 

Для себя Музагит также 
твёрдо решил, что при первой 
возможности уйдёт на защиту 
Родины. Но пока нужно было 
дождаться, когда исполнится 18 
лет. Ведь он остался в семье за 
старшего, поэтому был первым 
помощником, вся тяжёлая рабо-
та легла на его плечи.

До марта 1944 года работал 
наравне со взрослыми в поле, 
на ферме, помогая не только 
семье, но и фронту. 

Но как только исполнилось 18 
лет, не говоря матери о своих 
планах, не беспокоя её, тайком 
сложил в старый холщёвый 
мешок самое необходимое. И 
утром, попросив прощения у 
матери, что покидает её с ма-
ленькими сёстрами и братьями, 
выпросив благословения, как 
и многие селяне, пришёл на 
пункт сбора призывавшихся 
на фронт. 

Последними словами Муза-
гита, обращёнными к матери 
перед отправкой, стали обеща-
ния, что он не опозорит семью, 
честно и мужественно будет 
бить врага, обязательно вернёт-
ся, построит большой дом рядом 
с домом родителей, и жить они 
будут долго и счастливо.

Первый год войны для моего 
прадеда стал самым тяжёлым. 
Наши войска несли большие 
потери. На фронте не хватало 
боеприпасов, солдат, обмунди-
рования.

ДОЛГОЖДАННЫЕ 
ТРЕУГОЛЬНИКИ
«Дорогая и любимая мама! - 

писал с фронта мой прадедушка. 
- Нелегко нам сейчас, но верю, 
мы победим врага, мы должны 
это сделать. Я очень скучаю 
по дому, по родным, по моим 
озорным братьям и сестричкам!»

Каждое присланное с фронта 
письмо перечитывалось, каждое 
родные знали наизусть...

Мама Сэрбиямал с мучением 
ждала эти письма. Получив, 
бережно хранила, втайне мо-
лилась за здоровье сына. Ведь 
её частичка, сыночек, самый 
старший, теперь был далеко и 
в смертельной опасности.

С марта 1944 года Мугинов 
числился автоматчиком в 98-м 
пограничном полку. В 1944 году, 
когда Советская армия освобож-
дала Западную Украину, при-
нимал участие в ликвидации 
банд Украинской повстанческой 
армии в составе того же по-
граничного полка. А в 1945 году 
при освобождении территории 
Польши участвовал в борьбе с 

формировани-
ями армии Край-

ова. Так и дошёл до 
Берлина. Мой прадед 

награждён медалью «За 
победу над Германией в Вели-
кой Отечественной войне». 

Обещание, данное матери, он 
сдержал, вернулся после войны 
живым и, можно сказать, здо-
ровым. Тогда в колхозе мужчин 

было мало, а тем более грамот-
ных, знающих математику. Его 
взяли на работу в колхоз имени 
Сталина на должность главного 
бухгалтера. 

Первый послевоенный год, 
со слов очевидцев, был очень 
трудным, страна восстанавли-
валась. Но все были счастливы. 
Главное – закончилась война. 
Главное – Победа!

ДОМ ДЛЯ РАДОСТИ
Спустя год Музагит Сафинович 

женился на красавице Хатыме. 
Начал строить дом, большой, 
деревянный, который вскоре на-
полнился детским смехом.

Первым ребёнком в их семье 
была моя бабушка Фануза, а 
последним из шести детей – 
долгожданный сын Модарис. 
Мой прадед всегда был при-
мером для своих детей. Учил 
жить честно, работать добро-
совестно, уважать старших, а 
главное – любить свою Родину. 
Его дети выросли достойными 
гражданами нашей страны.

Моему прадеду очень повез-
ло – он вернулся живым. Лишь 
иногда напоминали о себе фрон-
товые раны, полученные в боях. 
Но он прожил долгую жизнь в 
окружении близких, с верой, что 
больше никогда не будет войны 
на Земле…»

Ольга КУРОЧКИНА
учитель русского языка 

и литературы 
Кутлуевской средней школы

ВЕТЕРАНСКОЕ БРАТСТВО
ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 

ФЕСТИВАЛЬ 
ПОБЕДЫ

В парке Победы Вологды 16 октября торжественно 
приняли учащихся общеобразовательных школ в ряды 
«Юнармии». В рамках реализации патриотического 
проекта «БОЕВОГО БРАТСТВА» прошёл фестиваль 
«Спасибо деду за Великую Победу!»

Участвовали более 80 родителей учеников. Курсан-
ты военно-спортивного патриотического клуба «Рота» 
показали навыки обращения с оружием, управления 
беспилотными летательными аппаратами.

Все получили возможность разобрать и собрать АК-
74, пострелять из пневматических винтовок и пометать 
спортивные ножи.

НОВГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 

«ВЕТЕРАНСКОЕ 
ПОДВОРЬЕ»

2 октября в Боровичах состоялся смотр-конкурс под 
названием «Ветеранское подворье».

Одним из участников уже не первый год выступил 
семейный дуэт – Виктор Наумов, член Боровичского 
районного отделения Новгородского областного «БО-
ЕВОГО БРАТСТВА» и его жена Татьяна Юрьевна. Оба 
творческие личности. Виктор видит в лесной коряге 
образ животного или героя сказки, превращая её в за-
вораживающую фигуру.

Татьяна Юрьевна занимается вышивкой картин, 
плетением, печворком. В этом году Виктор Евгеньевич 
снова стал призёром конкурса.

КУРСКАЯ ОБЛАСТЬ 

«ПАРТИЗАНСКИЙ 
ПРИВАЛ»

Железногорский музей партизанской славы «Боль-
шой дуб», ставший победителем грантового конкурса 
«Арт-окно», приступил к реализации проекта «Интерак-
тивная площадка «Партизанский привал». 

9 октября прошла первая встреча на интерактивной 
площадке. Железногорские ветераны помогали со-
трудникам музея провести программу для школьников  
района. Юные железногорцы попробовали себя в роли 
разведчиков, связных и медицинских сестёр. Ребята 
провели время на свежем воздухе, участвуя в интел-
лектуальных и подвижных играх.

 Гостям были предложены экскурсия по мемориаль-
ному комплексу музея партизанской славы, тематиче-
ская фотозона, конкурсно-познавательная программа. 
День завершился «партизанским перекусом. Ребята с 
удовольствием попробовали чай из настоящего само-
вара, кусковой сахар, чёрный хлеб и печёную картошку.

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

ПОЭТИЧЕСКАЯ «НОЧЬ ПАМЯТИ»
В Дмитровском рыбопромышленном институте про-

шла «Ночь памяти поэта-фронтовика Павла Когана». 
Представитель Дмитровского «БОЕВОГО БРАТСТВА» 
Татьяна Елисеева с коллегами организовала встречу в 
стенах народного музея «Строка, оборванная пулей».

Участники смогли почтить память поэтов, погибших 
в годы Великой Отечественной войны. 

Члены музея показали документальный фильм про 
битву за Москву, рассказали о героях этой битвы. 
Прозвучали стихи молодых поэтов, которые воевали 
под Москвой.

Затем участников разделили на команды для твор-

ческой работы. Темой для обсуждения послужил 
новый федеральный проект «Патриотическое вос-
питание – 2021». Отряды получили задания. Всего за 
час ребята подготовили свои ответы в виде небольших 
сценок.

К сожалению, погода не позволила выйти в лес, 
на поляну, поэтому военно-ролевую игру провели 
в стенах учебного заведения. Вечер завершился 
«Музыкально-поэтической свечой», где каждый мог 
прочитать любимые стихи или исполнить песню. 
Особая атмосфера этой Ночи Памяти осталась в 
сердце каждого.
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А МАТЬ ИСКАЛА СЫНА 
ДЕСЯТКИ ЛЕТ

Оренбургские поисковики, работающие на полях сражений Великой 
Отечественной войны, завершают свой сезон

ОНИ ЗАЩИЩАЛИ КРЫМ
Никита Клесов в начале сентя-

бря улетел в Крым. На осеннюю 
сессию раскопок. Впрочем, он 
считает, что одно неотделимо от 
другого. Бархатный сезон встре-
чает на раскопках. Крымский 
поисковый отряд «Наследие» 
копает там, где Ак-Монайский 
перешеек. Это всего 18 кило-
метров от Чёрного до Азовского 
морей, самая узкая полоска 
земли по дороге в Керчь.

Здесь в начале мая 1942 года 
сошлись советские войска и 
танки группы фельдмаршала 
Манштейна. Прошёл дождь, 
быстро превратив все подходы 
к позициям в непролазные боло-
та. Но ветер ночной и утреннее 
солнце привели направление 
атак в нормальное состояние. 
Зашумели моторы, и танки 
пошли в наступление. Накануне 
Лев Мехлис, наблюдатель от 
СССР, заявил, что солдатам не 
нужно окапываться, врываться 
в прессованный веками степной 
грунт. Пусть лучше отдохнут. К 
утру младшие командиры на 
свой страх и риск дали приказ 
окапываться, не успели. Был 
ли тот приказ, или это легенда 
– сегодня, спустя 80 лет, понять 
трудно. Но танки пошли, а в го-
лой степи их встречали недавно 
сформированные дивизии за-
щитников Крыма.

Как говорит Клесов, среди 
них было много армян, грузин, 
призванных в армию зимой 
1941- 1942 годов. Они и полегли 
на дальних подступах под гусе-
ницами немецких танков. 

С немцами наступали и ру-
мыны. Вояки они были плохие, 
это вспоминали те, кто против 
них сражался. Чуть надавят 
наши – те бегут. Но с мирным 
населением они  были очень же-
стокими, обвинялись в грабежах 
и массовых расстрелах. 

Но это будет потом. А пока 
танки Манштейна уничтожали 
отцветающую степь. О том, где 
лежали в ожидании атаки наши 
солдаты, говорит немецкая 
аэрофотосъёмка. Наши карты 
большей частью были нарисо-
ваны от руки. На них 150-200 
метров на Юг или Север не 
уследишь. В тех оборонитель-
ных боях, которые вели части 
под командованием Кулика и 
Мехлиса, погибли более 10 000 
человек.

К тому времени в Красной 
Армии отменили посмертные 
медальоны. То есть на какое-то 
время сократились возможно-
сти узнать имя погибших. Было 
ещё такое понятие: санитарные 
ямы. Туда стаскивали погибших. 
Так, например, делали местные 
жители по команде фашистов. 
Кто же там разберёт, есть ли у 
этого тела посмертный меда-
льон, да и кто их будет хранить 
после таких похорон?

Первый солдат Красной Ар-
мии, поднятый Никитой Клесо-
вым, имел подсумок, а на нём 
фамилия: А.К. Марков. С этого 
и начался поиск. Оказалось, он 
из Свердловской области из го-
рода Асбест. Мать искала сына 
после окончания войны чуть ли 
ни десяток лет.

Нашёлся сослуживец, кото-
рый помнил тот бой, напомнил, 
что Александр Константинович 
Марков получил ранение в жи-
вот. Его положили в траншее, 
здесь его, судя по всему, и на-
крыл повторный взрыв, убивший 
на месте.

У Никиты Клесова воевали 
прадеды. Один прошёл три во-
йны: финскую, с гитлеровцами 
и  японцами. Второй – Филипп 
Лебедев – погиб. Был он сер-
жант, служил в пехоте. Так пере-
плелись прошлое и настоящее, 
семейная память и память об-
щая, народная.

ЗДЕСЬ ВСТАВАЛА 
ЗЕМЛЯ НА ДЫБЫ
Александр Картуз несёт вах-

ту на газоперерабатывающем 
заводе. Каждый год он отправ-
ляется на раскопки: был под 
Волгоградом, Ржевом, в Крыму. 
Там, где шли тяжёлые оборони-
тельные бои, где деревни, вы-
сотки, берега рек по несколько 
раз переходили из рук в руки, где 
остались буквально горы трупов. 

Каждый ищет своё: кто тела 
пехотинцев, оставшихся в вы-
рытых в степях окопах, кто 
– останки самолёта, много лет 
назад упавших с неба на зем-
лю. Бывает, что хвост самолёта 
остался где-то на поляне, а 
мотором рухнул в болото. Такие 
поиски занимают не один сезон, 
а годы. А параллельно по каким-
то цифрам на механизме узнают 
судьбу того самолёта: где сде-
лан, кто на нём летал, кто ушёл 
в последний полёт.

Алексей  Сергеевич хорошо 
помнит окопчик, а в нём всё, 
что осталось от рядового. Каска, 
пробитая на голове, в ней оста-
ток пилотки, в руке зажатая гра-
ната. Он так и держал её 80 лет. 
Наверное, для этого рядового 
бой тот ещё продолжается. За-
дача поисковиков - установить 
имя и успокоить душу его.

На месте больших сражений 
свои даты памяти. В Волгограде, 
например, это 23 августа. В этот 
день в 1942 году фашистская 
авиация превратила Сталин-
град в руины. Под завалами по-
гибли тысячи солдат, офицеров, 
мирных граждан. 

В Ржеве отмечают свой день 
– 22 июня, когда началась эта 

страшная война. А в Крыму  две 
даты: 8 мая, когда танки Ман-
штейна пошли в наступление, и 
сентябрь, когда Крым стал снова 
советским. 

Под Ржевом за все недели 
противостояния погибли более 
миллиона советских солдат. 
Так вот там, как вспоминает 
Алексей Картуз, за две недели 
было поднято более семисот 
останков. Болота, леса букваль-
но наполнены безымянными 
захоронениями, местами гибели 
на месте боя. Работы там хватит 
ещё и на следующее поколение 
поисковиков.

Задача их не только поднять, 
с почестями перезахоронить 
останки воинов, но и установить 
их имена. Это удаётся нечасто. 
Может быть, в одном случае 
из 10 обнаруженных останков. 
Но именно в таких местах по-
нимаешь, какая жестокая была 
война.

В «Газпром добыча Оренбург» 
действует военно-исторический 
клуб. Здесь сотрудники  газопе-
рерабатывающего завода на-
ходят поддержку: финансы на 
дорогу, инвентарь и так далее. 
В своё время получили не очень 
новый КамАЗ. Привели его в по-
рядок. И теперь у поисковиков 
есть свой транспорт, который 
необходим на месте раскопок.

Под Сталинградом были об-
наружены останки жителей Чка-
ловской области. Их доставили в 

Оренбуржье, здесь захоронили. 
Родственникам передали меда-
ли, которыми погибших награди-
ли посмертно.

Алексей Сергеевич расска-
зывает, что сейчас особо ин-
тересна молодому поколению 
реконструкция событий военных 
лет. Шьётся и покупается во-
енная форма, кто-то примеряет 
немецкую. Потому что были 
на Великой Отечественной и 
раненые противники. Кстати 
сказать, после участия в одной 
из реконструкций семья начала 
по-другому относиться к увлече-
нию мужа и отца.

Реконструкция военных лет и 
афганских событий 1988-1989 
годов была организована в Са-
марской области. Технику выде-
лила Тоцкая бригада. Так крепче 
становится нить, связывающая 
сегодняшних поисковиков и их 
наследников. 

В ЦЕНТРЕ СОБЫТИЙ
Музей, представляющий 

Оренбургский областной Союз 
защитников Отечества «Держа-
ва», как и сам Союз, возглавляет 
Андрей Приказчиков. Офицер 
в отставке, он сражался на 
дальних рубежах СССР в Тад-
жикистане, отмечен боевыми 
наградами. Сегодня музей стал 
центром притяжения нескольких 
поисковых отрядов, а майор 
Приказчиков - своеобразным 

идеологом части оренбургских 
поисковиков. 

В этот визит меня интересова-
ли раскопки в Карелии, которые 
позволили найти останки участ-
ников Советско-финской войны 
1939-1940 годов. Полгода про-
должались кровопролитные бои, 
в ходе которых была взломана 
глубоко эшелонированная обо-
ронительная линия Манштейна. 
По итогам той Северной войны 
была отодвинута советско-фин-
ская граница от нескольких 
десятков до нескольких сот ки-
лометров вглубь финской терри-
тории. Так что те жертвы почти 
наверняка спасли Ленинград 
от уничтожения в годы Великой 
Отечественной войны.

Ещё менее знаменитая война, 
Южная, шла в Средней Азии. 
Через границу Страны советов 

просочились банды басмачей, 
державших в напряжении Таш-
кент, Самарканд, Бухару, Фер-
гану. Потребуется опыт Семёна 
Будёного, его конников, кото-
рые всё-таки загнали бандитов 
на территорию Афганистана, 
Ирана. 

«На той войне незнаменитой» 
– эта строчка принадлежит по-
эту Александру Твардовскому. 
Такой же была война на Халхин-
Голе и озере Хасан. Не громкая, 
но кровавая. В этих боях наби-
ралась опыта Красная Армия.

…Украинские поисковики на 
территории Киевского укре-
прайона нашли останки Фрола 
Тихоновича Любченко. Он был 
1890 года рождения, воевал в 
Гражданскую в 1919 году, затем 
охранял границу на Памире, 
участвовал в боестолкновениях. 
Ему было за 50 лет, когда он ока-
зался среди защитников Киева. 
Его имя носит сквер в Киеве, 
имя Любченко чтут и помнят на 
Украине.

Большая политика не по-
зволяет проводить раскопки в 
Украине. Но когда-нибудь всё 
уляжется, и мы спокойно за-
ймёмся поисками тех, кто сло-
жил свои головы от Бреста до 
Москвы и от Москвы до Бреста. 
Там работы осталось ещё на 
много лет.

 
Николай МЕЛЬНИКОВ

Советские танки в наступлении 1942 г.

Отряд «Наследие» копает в Крыму. 2021 год.

В Народном музее защитников Отечества можно увидеть находки поисковиков 
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ВЕКТОР ПАМЯТИ

БОЕВОЕ БРАТСТВО 

ПРИНЯТЬ СЕБЯ
 И УСЛЫШАТЬ ДРУГОГО
Местное отделение ветеранов «БОЕВОЕ БРАТСТВО» получило поддержку адми-
нистрации города и в мае приступило к реализации программы «Вектор памяти», 
направленной на противодействие экстремизму и терроризму, на нераспростра-

нение идей экстремизма в подростковой и молодёжной среде

На конференции, проведён-
ной совместно с администра-
цией города и сотрудниками 
управления образования, об-
суждались проблемы противо-
правной деятельности нефор-
мальных молодёжных групп. 
Своё мнение по этому вопросу 
выразили и представители раз-
личных религиозных конфессий 
города.

Заместитель главы МО г. Но-
вотроицк – руководитель аппа-
рата Юрий Мацвай задал тон 
встречи:

– Сколько бы мы ни говорили 
о противодействии экстремиз-
му, понятно, что без активных 
действий по формированию 
позитивного мышления наших 
детей дело с мёртвой точки 
не сдвинется. Есть и положи-
тельные примеры. Один из них 
– это работа ветеранов боевых 
действий с молодёжью. Они 
крепко помогают педагогическо-
му коллективу в формировании 
привязанности к родному краю, 
противодействию внешних воз-
действий. Эти мужчины несут 
положительный заряд эмоций 
в молодёжную среду. К боль-
шому сожалению, школьный 
педагогический коллектив – это, 
в основном, женский коллектив. 
Они учат, воспитывают, поддер-
живают, но вот познакомить с 
новыми горизонтами взаимодей-
ствия с этим миром, расширить 
видение мира подросткам им 
не всегда под силу. Здесь на по-
мощь приходят общественные 
организации, готовые привить 
тягу к познанию нового и по-
ложительного взаимодействия 
с окружающим миром.

– Мы видим свою задачу в 
формировании мышления моло-
дых новотройчан в русле непри-
ятия идей экстремизма, - сказал 
руководитель организации Ар-
тём Лоскутов. - Мне, выросшему 
среди воинов-афганцев, близка 
эта тема. Наверное, так был 
воспитан родителями, что посто-
янно вставал на защиту слабых, 
причём, слабых не физически, 
а в большинстве своём имен-
но морально. По прошествии 
времени пришло осознание, 
что поступал правильно. Мои 
сила, напор и настойчивость, 
которыми меня наградила при-
рода и помогли развить род-
ные, помогают идти по жизни. 
И возможно, что именно такая 
поддержка с моей стороны по-
могала и другим. Пусть многое в 

детстве делалось по наитию, но 
сейчас видно, что не зря вставал 
на защиту униженных. 

Свою позицию выразили ве-
дущие специалисты управления 
образования Юлия Ерастова и 
Ульяна Путилина. В частности, 
они рассказали о значении 
восприятия себя человеком в 
разные периоды жизни и вос-
приятии его окружением. По-
делились своими наработками 
взаимодействия.

– Но этого явно не хватает, 
- отметила Ульяна Сергеевна. 
- Как бы учителя ни старались 
развивать своих подопечных, 

им без помощи родителей 
и сообщества не обойтись. 
А вот взрослым порой не 
до формирования личности 
своих детей, просто потому, 
что заняты обеспечением 
его материального благосо-
стояния.

Единодушно поддержали 
мнение педагогов представи-
тели конфессий, отметившие, 
что духовность закладывает-
ся в семье, должна получать 
подпитку в школе и обретать 
реальные очертания уже в 
учреждениях культуры и ду-
ховности.

– Без тесного взаимодействия 
семьи, школы, общества невоз-
можно противостоять развитию 
экстремизма, - резюмирует 
Юрий Николаевич. - Наши дети 
нужны нам, в противном слу-
чае найдётся человек, который 
найдёт время для них и будет 
проводить свою идею противо-
действия этому миру. Хорошо, 
что ветераны находят время 
для общения с детьми и под-
ростами.

В ходе конференции члены 
ветеранской организации «БО-
ЕВОЕ БРАТСТВО» рассказали 
о том, что уже сделано, а также 
что ещё предстоит реализовать, 
и выразили надежду на понима-
ние и поддержку общества.

В рамках конференции были 
представлены рисунки юных 
новотройчан, в которых они 
выразили своё отношение к 
террору. 

Полина КАПЫШЕВА
г. Новотроицк 

Артём Лоскутов, Юрий Мацвай и Юлия Ерастова 

Стоимость газеты «Контингент» 
для каждого  подписчика составляет:

Подписаться Вы можете Подписаться Вы можете 
в любом почтовом отделениив любом почтовом отделении

связи, а также оформив связи, а также оформив 
онлайн-подписку на сайте онлайн-подписку на сайте 

www.gazetakontingent.ruwww.gazetakontingent.ru

на 1-ое полугодие 2022 года
ПОДПИСКА

подписной индекс: П4972подписной индекс: П4972

Период Каталожная Стоимость  
доставки Итого

1 месяц 30 руб. 14,14 руб. 44,14 руб.
3 месяца 90 руб. 42,42 руб. 132,42 руб.

6 месяцев 180 руб. 84,84 руб. 264,84 руб.

РЕКЛАМА
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ВОПРОС-ОТВЕТ

ВОПРОС – ОТВЕТ

– Можно ли вложить 
материнский капитал 
на военную ипотеку?

– Средства маткапитала семьи воен-
нослужащих могут использовать как на уплату перво-
начального взноса, так и на погашение основного долга 
и уплату процентов. Новый порядок распространяется 
на отношения, возникшие с 18 марта 2019 года, когда 
вступил в силу закон о дополнительных мерах господ-
держки семей с детьми. При этом также потребуется 
оформить недвижимость в общую собственность 
членов семьи. После погашения военной ипотеки 
собственниками жилого помещения, приобретённого 
с использованием средств материнского капитала, 
должны стать все члены семьи (владелец сертифи-
ката, его супруг и дети).

– Я являюсь призыв-
ником. Могу ли я об-
жаловать заключение 
военно-врачебной ко-

миссии, а также результат 
освидетельствования?

– В соответствии с ч. 7 ст. 28 Федерального закона 
от 28.03.1998г. N 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе», п. 8 Постановления Правительства 
РФ от 04.07.2013 N 565 «Об утверждении Положения о 
военно-врачебной экспертизе» решение (заключение) 
призывной комиссии может быть обжаловано граж-
данином в призывную комиссию соответствующего 
субъекта РФ в течение трёх месяцев со дня принятия 
обжалуемого решения (вынесения обжалуемого за-
ключения) или в суд.

По решению вышестоящей военно-врачебной ко-
миссии гражданин может быть направлен на контроль-
ное обследование и повторное освидетельствование.

Кроме того, при несогласии гражданина с заключе-
нием военно-врачебной комиссии, а также с результа-
том освидетельствования, проведённого в рамках ра-
боты призывной комиссии или комиссии по постановке 
граждан на воинский учёт, гражданин имеет право на 
производство независимой военно-врачебной экс-
пертизы в порядке, установленном Положением о 
независимой военно-врачебной экспертизе, утверж-
дённым постановлением Правительства Российской 
Федерации от 28 июля 2008г. N 574.

Согласно Приказа Министра обороны РФ от 
02.10.2007г. N 400 «О мерах по реализации Поста-
новления Правительства Российской Федерации от 
11 ноября 2006 г. N 663» в отношении граждан, при-
знанных ограниченно годными к военной службе по 
состоянию здоровья, комиссия принимает решение 
о вынесении на рассмотрение призывной комиссии 
вопроса о зачислении их в запас, а в отношении 
граждан, признанных не годными к военной службе, 
о вынесении на рассмотрение призывной комиссии 
вопроса об освобождении их от исполнения воинской 
обязанности. В отношении граждан, направленных 
на медицинское обследование, решение о годности к 
военной службе принимается после прохождения ими 
медицинского обследования и повторного прохожде-
ния комиссии по постановке граждан на воинский учёт.

 Лица, освобождённые от призыва на военную 
службу, лица, освобождённые от исполнения воинской 
обязанности, снимаются с воинского учёта по реше-
нию призывной комиссии.

Таким образом, в соответствии со статьёй 3 Граж-
данского процессуального кодекса РФ от 14.11.2002г. 
N 138-ФЗ заинтересованное лицо вправе в порядке, 
установленном законодательством о гражданском 
судопроизводстве, обратиться в суд за защитой на-
рушенных либо оспариваемых прав, свобод или за-
конных интересов.

– Можно ли продать 
дом без оформления 
земли?

– Действительно, в статье 1 Земельного кодекса 
РФ закреплён один из принципов земельного законо-
дательства – единство судьбы земельных участков и 
прочно связанных с ними объектов, согласно которому 
все прочно связанные с земельными участками объ-
екты следуют судьбе земельных участков. Поэтому 
в случае, если земельный участок, расположенный 
под домом, находится в собственности, продажа жи-
лого дома без продажи земли под ним невозможна. В 
случае, если земельный участок, расположенный под 
жилым домом, не оформлен в собственность, продать 
жилой дом без оформления земельного участка под 
ним возможно. В данном случае законодательство 
никаких ограничений не содержит. 

В данном случае встает только экономический во-
прос: стоимость жилого дома будет выше в случае 
наличия оформленной в собственность земли под 
ним. Конечно же, после покупки жилого дома с не-
оформленной землей новый собственник дома может 
самостоятельно оформить землю под домом на себя, 
однако в этом случае он не застрахован от возможных 
споров по границам участка, вопросов, связанных 
с вынесением забора за «красную линию», и ана-
логичных вопросов, проявляющих себя в процессе 
оформления земельных участков.

– Можно ли купить 
машино-место, и как 
правильно оформить 
сделку?

– Во-первых, машино-место является объектом не-
движимости, а, следовательно, право собственности 
на данный объект недвижимости и переход права соб-
ственности (в случае купли-продажи машино-места) 
подлежит обязательной регистрации в едином реестре 
недвижимости через органы Росреестра. 

Во-вторых, любое машино-место должно пройти 
процедуру постановки на государственный када-
стровый учёт. Так, на основании пункта 6.1 статьи 24 
(Требования к техническому плану) ФЗ от 13 июля 2015 
года N 218-ФЗ «О государственной регистрации не-
движимости» местоположение машино-места устанав-
ливается посредством графического отображения на 
плане этажа или части этажа здания либо сооружения 
(при отсутствии этажности у здания либо сооружения 
– на плане здания либо сооружения) геометрической 
фигуры, соответствующей границам машино-места. 

Как следует из Приказа Минэкономразвития России 
от 07.12.2016 N 792 «Об установлении минимально и 
максимально допустимых размеров машино-места» 
установлены минимально и максимально допусти-
мые размеры машино-места, а именно: минимально 
допустимые размеры машино-места – 5,3 * 2,5 м; 
максимально допустимые размеры машино-места 
– 6,2 * 3,6 м. Таким образом, для того, чтобы купить 
машино-место, необходимо попросить у покупателя 
выписку из единого государственного реестра недви-
жимости, подтверждающей постановку машино-места 
на кадастровый учёт и содержащую описание границ 
местоположения машино-места, а также содержащую 
указание на регистрацию права собственности на 
машино-место. Для покупки такого машино-места вам 
совместно с продавцом необходимо будет составить 
письменный договор купли-продажи машино-места и 
обратиться в Росреестр за регистрацией перехода пра-
ва собственности на машино-место от продавца к вам.

– Какие причины явля-
ются уважительными 
при пропуске срока на 
принятие наследства?

– Срок для принятия наследства, установленный 
законом, может быть восстановлен судом, если он 
признаёт причины пропуска срока уважительными. 
Какого-либо перечня «уважительных» причин, даю-
щих суду право восстановить срок для принятия на-
следства, в законодательстве не содержится. Как пра-
вило, такими причинами являются тяжёлая болезнь 
или длительная командировка наследника. Или когда 
наследник не знал о существовании у наследодателя 
имущества, которое могло бы являться предметом 
наследования (например, спустя значительное время 
после открытия наследства обнаружена сберега-
тельная книжка наследодателя). Как правило, без 
каких-либо коллизий может быть восстановлен срок 
для принятия наследства, пропущенный несовер-
шеннолетними, недееспособными либо ограничено 
дееспособными наследниками. В каждой конкретной 
ситуации вопрос об уважительности причины про-
пуска срока для принятия наследства может быть 
решён индивидуально с учётом всех обстоятельств.

- Бессрочная группа 
инвалидности: через 
сколько лет и кому 
МСЭ присваивает 

статус пожизненно?
- Известны случаи, когда МСЭ устанавливает 

бессрочную группу инвалидности при первом посе-
щении комиссии. А некоторым пожизненный статус 
приходится ждать от 2 до 15 лет. Почему существует 
такая временная разница….

Основания для бессрочной группы: При опре-

делении недееспособности МСЭ руководствуется 
определенной законодательной базой, принятой на 
федеральном уровне. При этом пожизненный статус 
может быть присвоен человеку с любой группой 
инвалидности. Существуют нормативно-правовые 
акты для присвоения бессрочной группы: Постанов-
ление Правительства РФ №95 ; Федеральный закон 
№181-ФЗ ; Приказ Министерства Труда РФ №664н от 
29 сентября 2014 года ; Федеральный закон №442-
ФЗ ; Федеральный закон №178-ФЗ .

Я не буду описывать характеристики каждой груп-
пы, так как люди, имеющие инвалидность, прекрас-
но с ними ознакомлены. Отмечу только, что, имея 
пожизненный статус инвалида, человек больше не 
будет ежегодно бегать по врачам и проходить МСЭ, а 
учёт его обращений в поликлинику также снимается. 
Главное, чтобы должно быть понятно — для МСЭ 
существует четкий перечень патологий, дающий 
право на установление бессрочной группы.

Условия для пожизненного статуса: Бессрочную 
группу инвалидности можно получить сразу же при 
первом посещении МСЭ при наличии патологии, 
не требующей переосвидетельствования. Такие 
заболевания определены Постановлением прави-
тельства №95, весь список можно посмотреть в 
Приложении №3. Также пожизненный статус присва-
ивается, если человеку установили инвалидность, 
но реабилитация и лечение не дали положительного 
результата. Состояние здоровья только ухудшилось. 
В этом случае после прохождения первичного уста-
новления группы и двух переосвидетельствований 
МСЭ обычно назначает пожизненный статус.

Условие — патология должна быть включена в 
реестр Приложения №1.

Если заболевание не попадает ни в один из спи-
сков, указанных выше, но качество жизни и состоя-
ние здоровья не улучшаются, то бессрочная группа 
назначается через четыре года после первичного 
установления инвалидности. Процесс оформления 
инвалидности обременителен и малоприятен. При-
ходится документально подтверждать потерю здо-
ровья, но в будущем этот статус дает возможность 
пользоваться льготными медицинскими услугами, 
получать дополнительные социальные выплаты, 
повышенную пенсию. Необходимо регулярно обсле-
доваться и проходить амбулаторное и стационарное 
лечение, чтобы подтверждать наличие проблем со 
здоровьем.

– Задаток или аванс? 
В чём отличие?

– Всего есть три варианта  оформле-
ния предоплаты. 

1) Аванс. Защищает только продавца 
– если он решит отказаться от сделки, то возвращает 
деньги покупателю без каких-либо штрафов и ком-
пенсаций. Если же отменяет соглашение покупатель,  
продавец оставляет аванс себе. Поэтому, когда со-
глашаетесь на предоплату в виде аванса, обязательно 
добавьте в договор запись о том, что передаваемые 
денежные средства  будут засчитаны как первая вы-
плата по основному договору купли-продажи. 

Важно! Если Вы попадаете в недобросовестное 
агентство, можете встретить такое предложение – 
аванс оформляют как оплату услуг агента-посредника 
в сделке. Это противоречит Закону и здравому смыслу 
– если Вы даёте предоплату, то она должна быть никак 
не оплатой агента, а часть оплаты за квартиру (вещь). 
Деньги агенту – это услуга и отдельный договор.

2) Задаток. Это деньги, которые покупатель отда-
ёт продавцу в счёт будущих платежей по договору. 
Тем самым стороны подтверждают своё намерение 
заключить основной договор купли-продажи. Чтобы 
передача денег являлась задатком, соглашение нуж-
но оформить письменно. Расторжение соглашения о 
задатке регулируется статьей 381 ГК РФ. Если поку-
патель решит отказаться от сделки – продавец остав-
ляет деньги себе. Отказывается продавец? Тогда ему 
придётся вернуть задаток в двойном размере. Если 
продавец не хочет добровольно возмещать задаток, 
покупатель может обратиться в суд.

3) Обеспечительный платёж. Похож на задаток, 
но с нюансами. Например, задаток продавцу тратить 
нельзя, а обеспечительный платеж можно пустить на 
расходы, связанные с договором – на оформление 
документов, оценку недвижимости или нотариуса. Обе-
спечительный платеж изначально не входит в плату 
за квартиру, хотя такое условие можно прописать в 
договоре. Если покупатель не захочет заключать до-
говор, то обеспечение ему не вернут. Когда от сделки 
отказывается продавец, то в отличие от задатка, ему 
не нужно возвращать платёж в двойном размере – о 
сумме штрафа нужно договариваться. Обеспечитель-
ный платёж по умолчанию не является «предоплатой». 
То, что он уменьшает стоимость квартиры, нужно 
обязательно указать в договоре.

Виктор ПЯТИН
юрист правового центра 

«Точка опоры – Оренбуржье» 
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ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ВОПРОС-ОТВЕТ

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОЦКОНТРАКТ

Условия такие: семья или одиноко 
проживающий гражданин должны быть 
малоимущими, проживать на территории 
Оренбургской области постоянно до даты 
подачи заявления не менее 24 месяцев, 
хотя бы один из членов семьи, заявля-
ющийся на соцконтракт, должен иметь 
гражданство РФ, никто из членов семьи 
совершеннолетних не должен быть ИП, 
потому что здесь действуют уже другие 
меры соцподдержки, ну и причины мало-
имущности, то есть низкого дохода, долж-
ны быть независимы от семьи. Перечень 
их тоже установлен. Для примера: это 
семья, в которой воспитываются пять и 
более детей. Соответственно, мама там 
не работает, потому что занимается ухо-
дом. Или совершеннолетний член семьи 
обучается по очной форме обучения. Или 
в семье есть инвалиды, которые не могут 
осуществлять трудовую деятельность. 
Либо члены семьи стоят на учёте в цен-
тре занятости  и, соответственно, тоже 
принимают какие-то действия, чтобы 
выйти из трудной жизненной ситуации. 

По каким направлениям действует 
соцконтракт?

Соцконтракт действует по четырем 
направлениям:

• помощь в поисках работы;
• ведение личного подсобного хозяй-

ства;
• осуществление ИП;
• иные мероприятия по выходу из труд-

ной жизненной ситуации.

Какой доход можно получить из 
соцконтракта?

Например, зарплата  17 тысяч рублей, 

а чтобы иметь дополнительный доход, 
гражданин хочет открыть своё дело. 
Можно ли через контракт оформить само-
занятость?  Такой доход уже превышает 
прожиточный минимум в 9 тысяч 938 
рублей, но если у человека есть ребёнок, 
а такой доход уже, получается, ниже 
прожиточного минимума, то на данное 
направление заявиться можно. Но тут 
есть обязательное условие – регистрация 
в качестве самозанятого. Позже комиссии 
нужно предоставить бизнес-план, она 
поможет его скорректировать. 

Это разовая выплата?
Ведение личного подсобного хозяй-

ства и осуществление ИП – это разовые 
выплаты, а поиск работы в трудной 
жизненной ситуации – это ежемесячные 
выплаты. 

Как работает направление поиск 
работы?

В этом случае подключаются службы 
занятости, смотрят варианты – переоб-
учение или подбор вакансий. Также не 
исключается самостоятельный поиск. 
Сама поддержка в рамках проекта за-
ключается в том, что человеку сразу 
перечисляется выплата 10 тысяч 602 
рубля. Ещё в течение трёх месяцев 
семья будет поддерживаться такой 
выплатой после заключения трудового 
договора. 

Что нужно делать, чтобы заключить 
контракт?

Сначала нужно зайти на сайт мини-
стерства и посмотреть условия контракта 

и необходимый пакет документов для его 
заключения. Затем заявление с пакетом 
документов отнести по месту жительству, 
но не по месту регистрации. Далее ком-
плексный центр проводит собеседование 
с семьёй и получает всю информацию о 
доходах. Если всё согласовано, комиссия 
собирается для принятия дальнейшего 
решения. Если всё в порядке, то контракт 
заключается, но выплаты начнутся со 
следующего месяца. 

Каковы выплаты на ведение под-
собного хозяйства?

Эта выплата однократна, составляет 
не более 100 тысяч рублей. Она тоже вы-
плачивается только тогда, когда человек 
зарегистрирован как самозанятый.

На что нельзя тратить эти средства?
К соцконтракту прикладывается поша-

говый план мероприятий. Всё расписано 
по месяцам, в конце месяца гражданин 
должен отчитаться перед комплексным 
центром и подтвердить, что мероприятия 
выполнены, например, принести чеки 
на те или иные приобретения. Если у 
человека была уважительная причина на 
невыполнение мероприятий, например, 
болезнь, то он не расторгается, но если 
причина не уважительная, то контракт 
расторгается, дальнейшие выплаты 
человек получить не сможет. 

Расторжение контрактов в регионе уже 
было, но в основном оно связано с тем, 
что люди сами находили себе работу ещё 
до вступления контрактов в силу. 

Какой вид соцконтракта можно ис-

пользовать повторно?
Все четыре вида контракта. Но на 

поиск работы контракты заключаются 
быстрее – по истечении 12-месячного 
срока мониторинга можно снова подать 
заявление.

 По остальным направлениям подать 
заявление на контракт можно раз в 5, а 
для семей, воспитывающих пятерых и 
более детей, раз в 3 года. Однако сроки 
могут поменяться в будущем.

Что самое трудное в заключении 
контракта?

Написание бизнес-плана для гражда-
нина. Некоторые комиссия сразу не при-
нимает, т.к. видит, что планы не эффек-
тивны. Таких людей ещё раз приглашают 
на комиссию для обсуждения идеи. 

Можно ли подать заявление на соц-
контракт онлайн?

Возможно. Такая вкладка есть на пор-
тале госуслуг. 

Какой контракт стал самым попу-
лярным?

Ведение личного подсобного хозяй-
ства. Это стало неожиданностью. Скорее 
всего, это связано с тем, что Оренбург-
ская область – аграрный регион. Чуть 
хуже движется бизнес, в основном, это 
сферы услуг и торговли – салоны красо-
ты, выпечка и продажа хлеба, деревоо-
бработка, а также животноводство.

Виктор ПЯТИН
юрист правового центра 

«Точка опоры – Оренбуржье» 

Социальный контракт – это соглашение. Это взаимодействие между органами соцзащиты в лице 
министерства  и гражданином. То есть контракт, который соответствует условиям для получения 

государственной социальной помощи. 

Аттестат об окончании средней школы № 69 г. Оренбурга № 7792607 
от 11.06.1999 года,  выданный на имя Зинатовой  Эльзы Растемовны, 
считать недействительным.   

– Какие льготы есть у мно-
годетных семей в Оренбург-
ской области? 

– Многодетные семьи Оренбургской области 
могут претендовать на различные льготы со стороны государства 
и области. А на какие именно? Разъяснили в министерстве со-
циального развития региона.

Многодетным семьям Оренбуржья, независимо от уровня до-
хода, предоставляется право на следующее:

• компенсацию расходов на оплату коммунальных услуг в раз-
мере 30 процентов, на оплату коммунальных услуг по обращению 
с ТКО в размере 100 процентов,

• бесплатную выдачу лекарств по рецептам врачей для детей 
в возрасте до 6 лет,

• бесплатный проезд на внутригородском транспорте (трамвай, 
троллейбус или автобус городских линий) для обучающихся в 
общеобразовательных учреждениях,

• приём детей в дошкольные образовательные учреждения в 
первую очередь,

• обеспечение школьной формой, 
• получение социальной выплаты для приобретения или стро-

ительства жилья
• бесплатное посещение один раз в месяц госучреждений 

культуры и искусства Оренбургской области.
Кроме того, для данной категории семей дополнительно 

введены:
• региональный материнский капитал, размер которого в 2021 

году составляет 119 тысяч 200 рублей,
• бесплатное предоставление земельного участка или еди-

новременная компенсация вместо земли в размере 300 тысяч 
рублей,

• ежемесячная денежная выплата в случае рождения третьего 
или последующих детей,

• отмена транспортного налога.
Также в ведомстве разъяснили, на что могут претендовать 

малоимущие семьи (не обязательно многодетные):
• субсидии на оплату ЖКУ: если плата за коммунальные услуги 

превышает 22 процента от общего совокупного дохода семьи 
(а для многодетных 15 процентов), то семьи имеют право на 
получении субсидии.

• с 1 января 2020 года установлена ежемесячная выплата на 
детей от 3 до 7 лет, если размер дохода семьи не превышает 
величину прожиточного минимума, установленную в регионе за 
2 квартал года (9938 рублей).

Ларису Константиновну Горько (26.11.1951)
Областной Совет Ветеранов Областной Совет Ветеранов 

и председателей (Гор) Районных Советов Ветеранови председателей (Гор) Районных Советов Ветеранов

Дениса Львовича Белоусова (05.11.1986).
ОРОО «Воин»ОРОО «Воин»

Валерия Александровича Копина (02.11.1961), 
Алексея Николаевича Волкова (02.11.1971), 

Ольгу Васильевну  Успанову (06.11.1956), 
Алексея Петровича Чайчеца (08.11.1966), 
Михаила Ивановича Драного (14.11.1956), 

Владимира Анатольевича Дудниченко (18.11.1971), 
Марата Тимирбаевича Жидикулова (21.11.1966).

Совет общественного объединенияСовет общественного объединения
ветеранов «Пограничник Оренбуржья»ветеранов «Пограничник Оренбуржья»

Поздравляем юбиляров – Поздравляем юбиляров – 
ветеранов боевых действийветеранов боевых действий

 и военной службы! и военной службы!
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ВАЖНО ЗНАТЬ

Мы помогаем людям 
вернуться к полноценной 
жизни с помощью лучших 
технологий и решений 
для протезирования

Протезные чехлы 
ALPS

Современные
протезы для ног Blatchford

Бионические кисти
Vincent Systems

Косметические протезы 
и модули Regal

Бионические руки 
Open Bionics

Недавно Вячеслав Егоров из Оренбурга, пользо-
ватель спортивной стопы Elite BladeVT от Blatchford, 
совершил экспедицию на Эльбрус. Вместе с другими 
участниками Вячеслав преодолел непростой маршрут 
и сделал благое дело: ребята собирали мусор, остав-
ленный туристами, и оттирали краску со скал.

Надо сказать, что Elite BladeVT подверглась серьёзным 
испытаниям, но выдержала их блестяще! Это беговая 
стопа, в ней есть всё для активного образа жизни: она 
поддерживает высокую скорость ходьбы, маневренность 
и комфорт.

«Если честно, я даже забыл, что у меня протез, – рас-
сказывает Вячеслав. – Мне очень не хотелось быть обузой 
для всей экспедиции, но я выполнял задания наравне с 
другими участниками, а при спусках даже имел некоторое 
преимущество. Теперь, пройдя такое испытание, могу 
уверенно сказать, что это моя стопа, и другую я не хочу». 

В основе Elite BladeVT – треножная конструкция пружи-
ны стопы, выполненная из инновационных материалов – 
углеволокна e-carbon с высокопрочной титановой осевой 
торсионной пружиной. Стопа позволяет чувствовать себя 
уверенно на любой поверхности, снижает нежелательную 
нагрузку на поясницу и сохраняет здоровье опорно-дви-
гательного аппарата надолго.

Узнайте больше об изделиях Blatchford  
на сайте www.endolite.ru или по бесплатному  

номеру 8-800-770-73-46,  
а также по номеру телефона 

 8-903-367-53-00 и получите необходимую  
консультацию в г. Оренбурге.  

Специалисты проконсультируют вас  
и расскажут, как можно получить  

СОВРЕМЕННЫЙ ПРОТЕЗ.

С НЕЙ МОЖНО 
ПОКОРЯТЬ
ЛЮБЫЕ 
ВЕРШИНЫ! 


